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НИ ОДИН ВОПРОС О ВЫБОРАХ  
БЕЗ ОТВЕТА НЕ ОСТАНЕТСЯ

В Иркутской области активно идет подготовка 
к предстоящему голосованию на выборах президента России

Стр. 10

ГОРОД ПЛЕТЕТ, ШЬЕТ  
И ВЯЖЕТ ДЛЯ ФРОНТА

Как иркутская волонтерская группа «Масксети «Феникс» снабжает 
всем необходимым бойцов СВО 
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Ольга, менеджер 
по туризму:

—  Я частенько бываю на улице 
Трактовой — путь на дачу лежит 
через ее отрезок. И вот уже пару лет 
испытываю странное чувство: с одной 
стороны, считаю, что нужно соблю-
дать правила, даже если нет камер. 
С другой, поворот направо из второй 
полосы — очень неудобное меро-
приятие. Разметка не позволяет мне 
раньше перестроиться, а тот отрезок, 
который для этого предусмотрен, 
слишком короток. В итоге прихо-
дится подолгу стоять и ждать, когда 
кто-нибудь в крайней правой полосе 
уступит место. При этом по этой по-
лосе едут далеко не только автобусы, 
но и масса нарушителей! Поэтому 
мне не жаль тех, кого штрафуют 
— не будь их на «выделенке», я бы 
проезжала быстро и не создавала бы 
никому дополнительных помех.

Виталий, логист:
—  На Трактовой бываю регу-

лярно и всегда стараюсь соблю-
дать правила дорожного движе-
ния. Но я вам признаюсь: прямо 
сейчас оплачиваю штраф за выезд 
на полосу, выделенную для дви-
жения пассажирского транспорта. 
Нарушение совершил абсолютно 
осознанно — мне было очень важ-
но прибыть в назначенное место 
вовремя. Если человек, например, 
опаздывает на поезд или самолет, 
то, наверное, есть смысл выехать 
на выделенную полосу? Главное, 
не создавать аварийных ситуаций 
и никому не навредить. Мне жалко 
всех, но закон нужно соблюдать. 
Закон суров, но это закон. И он 
справедлив. Виноват — плати.

Анна, студентка:
—  Я считаю, что все справед-

ливо: нарушил — плати. Здесь 
можно лишь посочувствовать, 
если человек нарушил случайно. 
Но заплатить все равно придется, 
потому что нарушение было, даже 
если оно случайное. Камеры фик-
сации нарушений беспристрастны, 
и обижаться тут не на кого, только 
на себя. Кстати, 1500 рублей — хо-
роший стимул следить за знаками 
и соблюдать правила.

Ирина Белец
Фото автора

Владимир, ювелирный 
мастер:

—  Законы можно любить или 
не любить, но их нужно исполнять. 
Главное — не нужно наглеть. На-
блюдаю за водителями в Иркутске: 
спешат, заражаются этой спешкой 
друг от друга — и в итоге на доро-
гах суета, сумбур и пробки. Убеж-
ден, если бы люди действовали 
спокойнее, то пробок бы не было 
и выделенная линия не понадо-
билась бы! Все бы везде успевали, 
если бы ехали единым потоком, 
а не так, что один еле-еле, а дру-
гие летят как сумасшедшие! 
Ну а уж если решили, что теперь 
на улице Трактовой такие правила 
проезда, то будьте любезны следо-
вать этим правилам. А если решил 
нарушить, то придется заплатить, 
и жалеть тут некого и не о чем.

Дарья, экономист:
—  Нет, совершенно не жаль. 

Если ты нарушаешь правила до-
рожного движения, то все логично 
и законно. Наверное, иногород-
ние водители могут не знать, что 
в Иркутске появилась выделенная 
линия для пассажирского транс-
порта, могут не заметить знак, 
но также можно не заметить знак 
ограничения скорости или «про-
езд запрещен» — а водитель обя-
зан быть внимательным и осто-
рожным. Ну а уж если нарушил, 
вольно или невольно, то придется 
заплатить.

НАРУШИЛ — ЗАПЛАТИ
На этой неделе мы спрашивали у автовладельцев на улицах Иркутска:  

«А вам жаль водителей машин, которые получают штрафы за выезд на полосу для автобусов?»

ДЕРЖИСЬ СВОЕЙ ПОЛОСЫ
За нарушениями правил проезда по «выделенке» 

на улице Трактовой следят камеры

Как часто вы бываете на улице Тракто-
вой? У одних маршрут по ней выпадает раз 
в году — в гости или по делу, для других это 
ежедневная дорога на работу или учебу.

—  Уже несколько лет живу в Ново-Лени-
но, а работаю в районе политеха. И два-три 
года назад этот маршрут был для меня насто-
ящим испытанием, ремонт Трактовой и пу-
тепровода на Джамбула закалил мои нервы, 
— вспоминает Тамара Нестеренко. — Сегодня 
ситуация совсем другая! Я могу позволить 
себе выйти из дома не за полтора-два 
часа до работы, а за час. Мысли-
мая ли роскошь? Закончились 
все ремонты — это одно, а вто-
рое — выделенная линия для 
общественного транспорта 
однозначно делает свое 
дело! Я своими глазами 
вижу, как наш автобус 
движется вперед, тогда как 
две другие полосы в час пик 
превращаются в плотные 
колонны и едут медленнее нас.

Однако еще несколько меся-
цев назад ситуация была другой: 
выделенные линии хоть и были более 
свободными, чем другие, но все же далеко 
не все водители соблюдали правила — мно-
гие запросто позволяли себе выехать на по-
лосу для автобусов и спокойно по ней дви-
гаться, несмотря на знаки.

—  Я работаю на 37-м автобусе с 2010 года 
и, конечно, вижу, как изменился город 

и конкретно мой маршрут, — рас-
сказывает Алексей Попович, води-
тель МУП «Иркутскавтотранс» 
(репортер «Иркутска» подсела 
в кабину к Алексею, чтобы 
своими глазами увидеть, что 
сейчас происходит на «выде-
ленке»). — Что касается улицы 
Трактовой, то, бесспорно, после 

ремонта она стала гораздо лучше, 
чем лет десять назад. Да и автобус, 

на котором я уже почти два года езжу, 
сильно отличается от старого пазика — ком-
фортнее и мне, и пассажирам.

И если качество проезжей части и автобус 
Алексея радуют, то вот соблюдение участни-
ками движения правил — не всегда.

—  Пассажирский транспорт во все вре-
мена имел приоритет, но сейчас водители 
как будто это забыли или никогда не знали. 
С остановочных карманов не выпускают, при 
перестроении тоже особо никто не уступит. 
Более того, зачастую еще и сигналят, будто 
я нарушитель, а они мне делают одолжение, 
— рассуждает Алексей Попович.

Именно это до недавнего времени проис-
ходило на улице Трактовой, несмотря на по-
явление первой в городе выделенной полосы 
для общественного транспорта.

—  Многие водители вообще не понимали, 
что это такое. Ездили как обычно и не за-
думывались, что означают дорожные знаки. 
Видимо, считали, что это указание для нас — 
дескать, движение автобусов только по этой 
полосе, — улыбается Алексей. — Понадоби-
лось время и множество смен дежурства со-
трудников ГИБДД, чтобы водители наконец 
заметили эти знаки и подумали — а что про-

исходит? Почему на крайней правой полосе 
нарисован значок А — автобус?

Конечно, свою роль сыграли и СМИ, рас-
сказывавшие о появлении «выделенки», 
и полицейские, бдительно следившие за со-
блюдением Правил дорожного движения 
на Трактовой. Вероятно, имело место и про-
сто человеческое любопытство — водители 
наконец освежили в памяти подзабытые 
после уроков теории в авто школах значения 
дорожных знаков. Так или иначе многие 
(но все же не подавляющее большинство) 
перестали заезжать на полосу для пассажир-
ского транспорта.

—  Ситуация улучшилась примерно год 
назад, — продолжает Алексей. — Но все рав-
но мы очень ждали появления камер! Знали, 
что их должны установить, и регулярно спра-
шивали у начальства: «Когда же наконец?»

Выделенная линия для обще-
ственного транспорта появилась 
в Иркутске чуть больше двух лет 

назад. Во время масштабного ремонта 
на улице Трактовой проезжую часть 
расширили и крайние правые полосы 
в обоих направлениях оформили как 
проезд исключительно для пассажир-
ских автобусов. Тогда же улицу обору-
довали соответствующими дорожными 
знаками «Полоса для маршрутных 
транспортных средств». Ожидалось, 
что это решение сократит пассажирам 
время в пути, однако с первого дня от-
крытия дороги «вау-эффекта» не случи-
лось: автомобилисты будто не замечали 
знаков и спокойно пользовались «вы-
деленкой» как обычной полосой, пока 
на дорогу не вышли сотрудники ГИБДД. 
Первые штрафы заставили водителей 
обратить внимание на новые знаки 
и разметку для крайних правых полос 
проезжей части, но по-настоящему сво-
бодной выделенная линия стала только 
сейчас, когда следить за поведением 
водителей начали новые комплексы 
фотовидеофиксации «Страж».

Выделенные линии для движения городского пассажирского транспорта 
появились на улице Трактовой в Иркутске около двух с половиной лет на-
зад. Однако некоторые водители позволяли себе двигаться по «автобусной» 
полосе. Кто-то нарушал намеренно, желая поскорее добраться до места, 
другие выезжали на «выделенку» случайно, не зная об изменении схемы 
движения и не замечая знаков. Сегодня для всех этих случаев один ответ — 
штраф 1500 рублей: новые комплексы видеофиксации нарушений «Страж» 
введены в эксплуатацию и уже больше двух месяцев «следят» за водителя-
ми на улице Трактовой

Улица Трак-
товая — одна 
из ключе-

вых городских 
магистралей 
с интенсив-
ным потоком 
машин. Выде-
ленная линия 
для автобусов 
в обоих направлениях была об-
устроена в Иркутске впервые. 
Однако зачастую водители 
автомобилей игнорировали 
правила и сокращали свой путь 
по этой полосе. Совместно 
с правительством региона от-
работали этот вопрос: теперь 
здесь установлена современная 
система видеонаблюдения. Как 
показывает опыт, камеры 
дисциплинируют, а значит, 
эта дорога станет 
без опаснее и удобнее 
для общественного 
транспорта.

Мэр Иркутска  Руслан Болотов
»

««

Движение 
или остановка 
транспортных 

средств на полосе 
для автобусов 

влечет наложение 
административного 

штрафа в размере 
1500 рублей.

Окончание на стр. 5
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ТЕМА «ИРИСЫ» ДЛЯ СИНЮШКИ
В микрорайоне благоустроят новый сквер 

и дадут ему цветочное название
При разработке проекта учли 

пожелания и интересы жите-
лей: предусмотрели две игровые 
площадки для детей младшего 
и старшего возраста, тихое место 
для пенсионеров и родителей с ко-
лясками, событийную площадь 
с амфитеатром и сценой для про-
ведения локальных мероприятий, 
спортивную площадку с тренаже-
рами. На территории сквера также 
построят пешеходный фонтан. 
Струи воды будут бить из-под 
земли, образуя арку, под которой 
могут играть дети.
—  В этом году мы продолжим 

создавать новые общественные 
пространства. Жители города 
активно участвовали в онлайн-го-
лосовании по выбору территорий 
для благоустройства в 2024 году. 
Сквер «Ирис» занял второе место, 
набрав 9181 голос. По рассказам, 
на месте, где сейчас расположен 
микрорайон, когда-то росли эти 
цветы. Элементы ирисов будут от-
ражены в проектных решениях, 
— отметил мэр Иркутска Руслан 
Болотов.

Предусмотрены устройство 
прогулочных дорожек, установка 

уличного и паркового освещения 
всех пешеходных зон и площадок. 
Возле сквера оборудуют автомо-
бильную парковку и выполнят 
озеленение газонами, кустарника-
ми и цветниками с многолетними 
растениями.

А мы напомним, что летом 
2021 года на Синюшке (бульвар 
Рябикова, дома № 4, 5, 6, 15а) по-
строили детскую игровую площад-
ку в космическом стиле — самую 
большую в городе, а рядом обо-
рудовали спортплощадку с двумя 
комплексами для занятий вор-
каутом и по соседству — зону для 
спокойного отдыха: там отдыхают 
бабушки-дедушки и родители, 
пока детвора активно развлека-
ется в космическом городке или 
на тренажерах. Очень важный 
момент: горожане принимали уча-
стие в создании дизайн-проекта 
площадки, контролировали ремонт 
и участвовали в приемке (площад-
ка построена по федеральной про-
грамме «Формирование комфорт-
ной городской среды»).

Илья Спирин
Фото Валентина Карпова

Читатели «Иркутска» пом-
нят, что летом прошлого 
года фасад пятиэтажки 

по адресу: улица Маршала Ко-
нева, 30 украсил мурал — боль-
шое изображение во всю стену 
здания. «Девушку с ирисами» 
— символ Синюшиной Горы 
нарисовал иркутский худож-
ник Юрий Старков. Фасад был 
расписан автором на безвоз-
мездной основе при поддерж-
ке администрации города 
в рамках фестиваля «Голос 
улиц». Синие ирисы считаются 
символом микрорайона, ведь 
именно благодаря им Синю-
шина Гора получила свое на-
звание. В этом году цветочная 
тема продолжит свое развитие 
— на бульваре Рябикова, 20а 
благоустроят новый сквер с на-
званием «Ирис». Работы про-
ведут в рамках национального 
проекта «Жилье и городская 
среда», реализуемого по ини-
циативе президента России 
Владимира Путина.

С ТАКИМ ПОДРЯДЧИКОМ ГОРОДУ НЕ ПО ПУТИ
Администрация Иркутска через суд расторгает контракт 

на строительство школы на улице Багратиона

Это связано с недобросовестностью под-
рядчика. Напомним, муниципальный 
контракт на строительство общеобразо-

вательного учреждения на улице Багратиона 
в Иркутске на 1275 мест был подписан 25 мая 
2021 года со сроком исполнения до конца 
2022-го (!), но до настоящего времени строи-
тельная готовность школы составляет толь-
ко 30%, а на дворе — март 2024-го.

—  Наша задача — достроить школу, в которую пойдут 
более 1000 детей города. Расторжение контракта позволит 
нам определить новую подрядную организацию и воз-
вести объект в максимально короткие сроки. Затягивание 
ставит под угрозу реализацию национального проекта, — 
убежден мэр Иркутска Руслан Болотов.

Напомним, школа на 1275 мест на улице Багратиона 
в Свердловском районе по проекту состоит из восьми 
трехэтажных блоков, в которых предполагается разме-
стить 51 класс. Учебный процесс в заведении планируют 
проводить в одну смену.

Недавно стало известно, что строительная компания, 
которая возводит школу на улице Багратиона, в судебном 
порядке потребовала признать незаконным раскрытие 
банковской гарантии на сумму 340 379 574,32 руб. Эти 
средства заказчик — МКУ «УКС города Иркутска»  взы-
скал за срыв сроков возведения важного для города соци-
ального объекта.

Арбитражный суд Иркутской области отказал в удов-
летворении требований ООО «СПМК-7».

Сейчас подрядная организация пытается в судебном 
порядке добиться увеличения стоимости строитель-
ства объекта на 314 741 954, 76 руб., что превышает 
20% от первоначальной стоимости школы, на которую 
ООО «СПМК-7» согласилось, заключив муниципальный 
контракт.

—  В рамках дела назначено проведение комиссионной 
строительно-технической экспертизы для подтверждения 
или опровержения названных фактов. Проведение комис-
сионной экспертизы поручено экспертам ООО «Стройэк-
сперт», АНО НИЦНЭИ «Эксперт-Центр», — пояснила за-
меститель мэра — руководитель аппарата администрации 
Иркутска Елена Войцехович.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Хранительница Си-
нюшиной Горы — это, 
конечно, не хозяйка 
Медной горы, но образ 
«девушки с ирисами», не-
сомненно, стал знаковым 
и добавил индивидуаль-
ности в архитектурное 
пространство городской 
застройки. Напомним, 
что на эту роспись стены 
дома № 30 на улице 
Маршала Конева ушло 
36 с половиной часов, 50 
литров краски на водной 
основе для фона и уже 
не сосчитать сколько фла-
конов аэрозольной — для 
росписи деталей. Кстати, 
художник покрыл мурал 
лаком — чтобы не было 
бликов (и в качестве защи-
ты от пыли и грязи)

Едва открывшись ле-
том 2021 года, детская 
игровая площадка 
на Синюшке буквально 
взорвала родитель-
ские чаты Иркутска: 
«Девочки, видела 
в новостях площадку 
космическую на Ряби-
кова, огонь! Кто был, 
отпишитесь?», «Ез-
дили сегодня днем, 
живем во Втором 
Иркутске, два часа 

там провели, очень довольны», «Фото-
сессию запланировали там на шестилетие сына, 
потом фотки выложу», «Лазалки, лестницы — все 
яркое и красивое, площадка огромная, повезло 
Рябикова», «Корабли эти космические, дети в вос-
торге» — мы намеренно сохранили стиль живых 
записей иркутян в социальных сетях, чтобы пере-
дать их эмоции

На фото — строительство важного социального объекта 
на улице Багратиона, даже неспециалисту понятно, что 
возведение школы не достигло и 30% готовности. А ведь 
год назад прямо на стройплощадке руководитель под-
рядной организации заверил председателя правитель-
ства Иркутской области Константина Зайцева и замести-
теля мэра Иркутска Евгения Харитонова, что полностью 
готовый объект сдадут в декабре 2023 года

ПРОГРАММА 
НА БЛИЖАЙШИЕ ШЕСТЬ ЛЕТ
Мэр Иркутска Руслан Болотов 

побывал на ежегодном 
послании президента России 
Федеральному Собранию

Церемония оглашения послания президента прово-
дится ежегодно, на нее приглашаются члены Правитель-
ства РФ, сенаторы, депутаты, главы субъектов Федерации, 
руководители силовых и других ведомств, представители 
духовенства, общественные деятели, участники спец-
операции и другие гости. Выступая, Владимир Путин дал 
оценку положению дел в стране и обозначил направле-
ния внешней и внутренней политики. В самом начале 
он затронул темы специальной военной операции, отно-
шений с Западом, стратегической стабильности, а позже 
объявил ряд новых национальных проектов, анонсировал 
изменения в экономике и социальной сфере, а также 
одно изменение в системе ЕГЭ.

Особое внимание президент уделил поддержке участ-
ников специальной военной операции и их семей. «Бла-
годарю всех, кто борется сейчас за интересы Отечества, 
кто проходит через горнило военных испытаний, еже-
дневно рискует жизнью. Весь народ преклоняется перед 
вашим подвигом, скорбит о погибших, и Россия всегда 
будет помнить своих павших героев», — сказал Владимир 
Путин перед объявлением минуты молчания. Глава го-
сударства призвал все органы власти и впредь делать все 
для поддержки семей тех, кто защищает рубежи Родины, 
и их родных.

Когда верстался номер «Иркутска», который вы 
держите в руках, мэр нашего города Руслан Болотов на-
ходился в командировке в Москве, на церемонии оглаше-
ния послания президента России в Гостином дворе.

—  Большая честь присутствовать на ежегодном посла-
нии президента Федеральному Собранию и напрямую ус-
лышать от Владимира Путина о положении дел в стране, 
об основных направлениях внутренней и внешней поли-
тики России. О том, каких результатов мы уже достигли 
и что сделать предстоит, — прокомментировал Руслан 
Николаевич после окончания церемонии оглашения. 
— В самом начале президент четко обозначил: «Без суве-
ренной, сильной России никакой прочный миропорядок 
невозможен». Наш лидер вывел страну на новый уро-
вень: сегодня с нами считаются во всем мире.

Владимир Путин рассказал о новых национальных 
проектах: «Семья», «Продолжительная и активная 
жизнь», «Молодежь России», «Кадры», «Экономика дан-
ных». Уже из названий понятно, что все они направлены 
на улучшение качества жизни конкретных людей.

—  Ценно, что президент говорил о масштабных проек-
тах и наряду с этим озвучивал конкретные меры, которые 
будут реализованы в ближайшее время, — подчеркнул 
мэр Иркутска. — Так, призвал увеличивать меры под-
держки молодых специалистов. Мы такую работу уже 
ведем: выплачиваем подъемные медикам и начинающим 
педагогам, компенсируем аренду жилья. Важно, что будет 
выделено дополнительное федеральное финансирование 
на ряд направлений, которые актуальны для Иркутска: 
восстановление объектов культурного наследия, ком-
плексное развитие территорий, расселение из аварийного 
жилья, развитие общественного транспорта. Рассчитыва-
ем на поддержку Федерации!

Особое внимание Владимир Путин уделил развитию 
туризма.

—  Наш Байкал прозвучал в федеральной повестке! 
Возле озера, так же как и на берегах Балтики, Азовского 
и Каспийского морей, появится новый курорт. Это, без-
условно, увеличит туристический поток через Иркутск. 
Мы со своей стороны сделаем все, чтобы путешественни-
ки с пользой проводили время в нашем городе. Иркутск 
до 2030 года сумеет добиться больших достижений в обо-
значенных президентом направлениях вместе со всей 
страной, — убежден мэр нашего города Руслан Болотов.

Людмила Измайлова. Фото kremlin.ru

Послание президента 29 февраля 2024 года дли-
лось 2 часа 6 минут и стало самым продолжитель-
ным из всех, с которыми он выступал. Предыду-
щее самое длинное послание было в 2018 году, оно 
шло 1 час 55 минут. Два самых коротких выступле-
ния состоялись в 2004 и 2005 годах (48 минут)



4 ИРКУТСК | № 7 (1143) | 1 марта 2024 года иркутскинформ.рф#СВОИХНЕБРОСАЕМ

ГОРОД ПЛЕТЕТ, ШЬЕТ И ВЯЖЕТ ДЛЯ ФРОНТА
Как иркутская волонтерская группа «Масксети «Феникс» снабжает всем 

необходимым бойцов СВО

В каждом клубе, объединении или 
организации есть лидер, энтузиазм 
и идеи которого подхватывают люди, 
которым это близко. В волонтерской 
группе «Масксети «Феникс» это ее 
руководитель Татьяна Давыдова. 
У нее все началось с личной истории.
—  У моего племянника на СВО 

погиб сын Андрей Солонков, это 
случилось 5 июля 

2022 года. Ему 
было 27 лет, — 
рассказывает 
Татьяна Григо-
рьевна. — И по-
сле похорон 
я не могла 

найти себе 

места, очень хотела хоть чем-то по-
могать ребятам. Пришла к депутату 
городской думы от своего избира-
тельного округа Григорию Вакулен-
ко с идеей создать волонтерскую 
группу. Григорий Николаевич отдал 
нам свою приемную и установил 
в этом помещении каркас для пле-

тения маскировочных сетей: тогда 
сплели первые 50 метров. Это было 
в феврале прошлого года. Сейчас 
таких каркасов уже четыре, причем 
для работы с двух сторон!
—  А потом нас, волонтеров, было 

уже не остановить, — улыбается 
Татьяна Давыдова. — В июне поста-
вили каркас для плетения снайпер-
ского костюма «Леший». Было очень 
сложно, для нас это была совершен-

но новая работа, технологии мы 
научились у своих коллег — Софьи 
Шаламовой, в благотворительном 
фонде «Золотые руки ангела». Они 
плели его в форме рубашки, а мы 
решили модифицировать, чтобы он 
застегивался впереди — так легче 
снимать и надевать.
И как раз к началу работы над 

«Лешим» из зоны СВО в отпуск 
домой приехал снайпер, который 
пришел к мастерицам «Масксе-
ти «Феникс» и рассказал, что са-
мое неудобное в этом, безусловно, 
очень нужном и функциональном 
обмундировании — его вес. «Ле-
ший» из джута достигал девяти 
килограммов!
—  И мы вместе с нашим бойцом 

стали думать, как облегчить костюм, 
— вспоминает Татьяна Григорьевна. 
— Решили смешивать хлопчатобу-
мажную ткань и спанбонд (тонкий 
нетканый материал, изготовленный 
из полипропиленового волокна 
по технологии термоскрепления). 
И вес костюма «Леший» теперь чуть 
более трех килограммов.
Более того — оказалось, что такое 

плетение «разбивает» силуэт бойца 
в тепловизоре, его труднее заметить! 
Как это работает? При использова-
нии любого теплоизоляционного 
материала вы столкнетесь с тем, что 
через время в местах соприкосно-
вения с телом будет проявляться 
тепловой след. А у этого костюма по-
мимо основы есть еще так называе-
мая маскировочная мишура, которая 
крепится к основному материалу. Вот 
эта мишура и будет скрывать бойца 
от тепловизора, так как с основой 

Уже более года в доме 11б 
на бульваре Рябикова еже-
дневно кипит работа: 

женщины-волонтеры делают 
маскировочные сети, нашлемни-
ки, одеяла и одежду для бойцов, 
спальники и вкладыши в них, 
рюкзаки, носки, блиндажные 
свечи, собирают гуманитарную 
помощь, помогают формировать 
и отправлять посылки в зону 
СВО. К волонтерам «Масксети 
«Феникс» приходят бойцы, ко-
торые приезжают в отпуск, и те, 
кто впервые едет на фронт. Ни-
кто не уходит с пустыми руками, 
каждого снабжают обмундирова-
нием и необходимыми в условиях 
боевых действий вещами и обору-
дованием.

СДЕЛАНО ЗА ГОД
13 февраля «Масксети «Феникс» отметили год с нача-

ла своей деятельности, и вот лишь часть их работы за это 
время:

 9 Сети маскировочные — около 8000 квадратных метров
 9 Костюмы «Леший» в зимнем и летнем вариантах — 144
 9 Флисовые костюмы — более 1000
 9 Нашлемники — 500
 9 Свечи окопные — более 2000

Маскировочные сети — самый распространенный тип маскировки, который 
позволяет обмануть врага, лишить его ориентировок, спрятать позиции. 
Накрытый маскировочной сетью окоп не видит с квадрокоптера противник, 
танк под масксетью превращается для неприятеля в пригорок, густо зарос-
ший травой или засыпанный снегом. Потребность в маскировочных сетках 
очень высока! Волонтеры иркутской группы «Масксети «Феникс» работают 
на бульваре Рябикова, 11б (помещение им предоставил депутат думы Григо-
рий Вакуленко)

Окончание на стр. 12Руководитель группы волонтеров 
«Масксети «Феникс» Татьяна Давы-

дова демонстрирует репортерской 
группе «Иркутска» коврик: такие 

здесь делают из обрывков ткани. 
Знакомая вещь, правда? Почти 
у каждого, пожалуй, была бабуш-
ка, которая вязала такие же. «За 
эти коврики из ваших посылок 
мы чуть ли не дрались» — так 

мне рассказывали ребята, кото-
рые приходили в отпуск с фрон-

та», — улыбается Татьяна Григо-
рьевна. Она говорит, что каждый 

обрезок ткани идет в дело, самыми 
маленькими набивают подушки разных 

размеров, они в окопах тоже пригодятся!

Накануне Нового года, 27 декабря, мэр Иркутска Руслан 
Болотов вручил благодарности волонтерам «Масксети 
«Феникс» за значительный вклад в развитие волонтер-
ского движения и бескорыстную помощь военнослу-
жащим. «Их помощь СВО неоценима! Для наших за-
щитников, которые сейчас на передовой, очень важно 
чувствовать поддержку из дома. Горжусь, что в Иркут-
ске такие замечательные люди. Вместе мы приближаем 
Победу!» — написал глава города в своем телеграм-ка-
нале ruslanbolotov в тот день

На этом снимке — будущая маскировочная сеть для танка. 
Волонтеры «Масксети «Феникс» делают ее по технологии: 
четыре модуля и чехол на дуло. Получаются пять отдельных 
полотнищ, которые бойцы уже сами на месте сращивают 
на боевых машинах. Танк, накрытый такой сетью, практиче-
ски незаметен для неприятеля: с квадрокоптера выглядит 
как холмик

В руках волонтера Людмилы Шевчук — 
утепляющий пояс, который шьют для 
наших бойцов в том числе из старых 
шуб, в случае на фото — из мутона. 
Пояс и мышцы спины укрепит и согре-
ет. И за такие пояса наши ребята тоже 
очень благодарны, в них не продувает 
в окопах. Из дубленок здесь делают 
теплые жилеты разных размеров для 
тех же целей
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ПРОСТО ВЗЯЛИ И ПОПРОСИЛИ МЭРА
Как два иркутских школьника получили автографы 

легендарного хоккеиста Фетисова

Программа пребывания в Иркутске 
у легендарного хоккеиста была более 
чем насыщенной: он встретился с уче-
никами гимназии № 2, вместе с мэром 
нашего города побывал в новом кры-
том муниципальном катке в Универ-
ситетском, принял участие в митинге 
в честь Дня защитника Отечества, 
в благотворительном концерте «Путь 
к Победе!» в Иркутском музыкальном 
театре, вместе с губернатором Игорем 
Кобзевым осмотрел хоккейный корт 
в поселке Никола, школу — детский 
сад в Большом Голоустном и ледовый 
дворец «Байкал» в Иркутске. Из-за 
плотного графика Вячеслав Фетисов 
не все успел: например, не состоялась 
встреча с учениками школы № 14, за-
планированная на 22 февраля. А ребя-
та, конечно, готовились и очень жда-
ли. Особенно двое — десятиклассники 
Илья Лайков и Елисей Балакирев: они 

играют в любительской хоккейной ко-
манде ИВАТУ, и Вячеслав Фетисов для 
них обоих, конечно, кумир!
Поэтому, когда стало понятно, что 

Вячеслав Александрович не успевает 
на встречу со школьниками 14-й, Илья 
и Елисей просто подошли к мэру горо-
да (Руслан Николаевич тоже приехал 
в школу на встречу с Фетисовым. — 
Прим. авт.) и... не стали стесняться!
—  Мы понимали, что наш мэр 

в любом случае увидится с Фетисо-
вым. Поэтому возникла идея попро-
сить главу города взять у Вячеслава 
Александровича для нас автографы 
на шайбах (их мальчишки принесли 
заранее. — Прим. авт.), — рассказыва-
ют «Иркутску» Илья Лайков и Елисей 
Балакирев. — И мэр сразу пообещал 
нам помочь!

Спустя несколько дней, в минув-
ший понедельник, 26 февраля, Руслан 
Болотов пригласил в администрацию 
города Илью и Елисея, чтобы отдать 
им шайбы с автографами Вячеслава 
Фетисова. Руслан Николаевич расска-
зал «Иркутску», что не мог не отклик-
нуться на просьбу ребят, понимая, как 
для них это важно. Более того — мэр 
пригласил их любительскую команду 
ИВАТУ принять участие в трениров-
ках на крытом катке с искусственным 
льдом «Иркутск» в Пади Долгой — 
там для них созданы все условия.
—  Для начинающих спортсменов 

всегда важно, чтобы у них было на-
путствие от тех, кто добился больших 
успехов, — сказал ребятам Руслан 
Болотов, передавая шайбы. — Вячес-
лав Фетисов желает юным иркутянам 

ярких побед, достижений, которые 
прославят их имена, наш город, от-
ечественный спорт. И пусть эти шай-
бы станут счастливыми талисманами 
и вдохновят на спортивные победы.
Ребята поблагодарили Руслана Ни-

колаевича за то, что он так быстро вы-
полнил их просьбу — автографы они 
получили через несколько дней после 
обращения. И пользуясь случаем, выра-
зили желание стать участниками проек-
та #вместесМэром. А директор школы 
№ 14 Людмила Тучкова рассказала, что 
теперь все школьники переживают, что 
не им пришла в голову такая замеча-
тельная идея. Но так уж вышло — обла-
дателей шайб с автографами чемпиона 
мира в Иркутске будет только двое.

Елена Алексеева
Фото Валентина Карпова

На прошлой неделе в Иркутске 
побывал Вячеслав Фетисов, 
двукратный олимпийский 

чемпион, знаменитый хоккеист СССР 
и России. Вячеслав Александрович 
семь раз (!) выигрывал золото чемпи-
онатов мира, дважды поднимал над 
головой Кубок Стэнли, входит в симво-
лическую сборную лучших мировых 
хоккеистов столетия. Сейчас Вячеслав 
Фетисов — посол доброй воли ООН, 
первый заместитель председателя 
Комитета Госдумы РФ по экологии, 
природным ресурсам и охране окружа-
ющей среды. Вячеслав Александрович 
приезжал, чтобы (среди прочих дел) 
поучаствовать в матче на льду Байка-
ла. 23 февраля сборная легенд хоккея, 
за которую выступали олимпийские 
чемпионы Фетисов, Алексей Каса-
тонов, Валерий Каменский, Андрей 
Коваленко, Александр Якушев и дру-
гие, боролась со сборной Иркутской 
области во главе с губернатором Иго-
рем Кобзевым. Мероприятие прошло 
уже в третий раз и призвано привлечь 
внимание к экологическим проблемам 
нашего озера, включенного в Список 
всемирного наследия ЮНЕСКО.

Десятиклассники иркутской школы № 14 Илья Лайков и Елисей Балакирев 
пришли в администрацию города по приглашению мэра Руслана Болотова, 
чтобы получить шайбы с автографами Вячеслава Фетисова. Мальчишки — 
друзья и игроки любительской хоккейной команды ИВАТУ. Узнав, что Рус-
лан Николаевич встретится с самим Фетисовым, не смущаясь, попросили 
мэра быть посредником в передаче шайб на подпись! И ведь получилось!

Мэр Иркутска Руслан Болотов передал 
ребятам не только шайбы с автогра-
фами Вячеслава Фетисова, но и его 
фотографии — тоже с подписями. Как 
сказал глава города — такое напутствие 
от легенды своего вида спорта хочется 
получить каждому начинающему спор-
тсмену. Уверены: талисманы от легенды 
хоккея обоим школьникам пригодятся 
и будут вдохновлять на новые победы

Понять нетерпение водителей легко: в отличие от пассажи-
ров, они находятся в движении, на дороге целый день, а ожи-
дание в пробках порой доходило до нескольких часов, хотя 
расчетное время 37-го маршрута «от конечки до конечки» — 
около 50 минут.

—  Раньше, если собиралась пробка, можно было катиться 
по улице Трактовой 30–40 минут. Сейчас проезжаем за 7–8 
минут со всеми остановками, заминками и светофорами! Раз-
ница колоссальная, — отмечает Алексей.

Между тем мы с Алексеем как раз выезжаем на улицу Трак-
товую, и перед нами — свободная полоса. А слева от нас — два 
ряда машин: пятница, 16 часов 15 минут.

—  Смотрите, сейчас перед нами чистая дорога, но пройдет 
еще полчаса, начнется час пик, и люди из левого ряда начнут 
мигрировать на мою полосу в надежде хоть немного сократить 
время в пути. К камерам еще не все привыкли, забывают, а кто 
и вовсе не знает, что они уже заработали, — объясняет поведе-
ние людей на дороге Алексей.

Впрочем, любоваться примерным поведением иркутских 
автовладельцев нам пришлось недолго. Уже через пару ми-
нут на выделенную полосу выехал микрогрузовик, еще через 
минуту — черный «Порш» без номеров: ему штраф не грозит. 
Потом за обогнавшей автобус скорой помощью пристраивают-
ся еще пара легковушек.

Можно допустить, что кому-то из них нужно свернуть 
на прилегающую полосу — это допускается, кто-то, возможно, 
просто не знает о выделенной полосе.

В ГИБДД говорят, что первые штрафы в размере 1500 ру-
блей иркутяне получили уже в январе.

—  Улицу Трактовую снабдили камерами, фиксирующими 
нарушителей правил движения по выделенной полосе, в кон-
це 2023 года, а в последних числах декабря, после отладки 
оборудования, они начали полноценную работу, — поясняет 
Антон Куриленко, начальник отделения по пропаганде от-
дела ГИБДД МУ МВД России «Иркутское». — Всего здесь 
установлено девять комплексов «Страж»: пять нацелены 
на полосу движения, ведущую в Ленинский округ, еще четыре 
— на встречной стороне дороги, по пути на Иркутный мост.

Статистика от Центра автоматизированной фиксации ад-
министративных правонарушений (ЦАФАП) показывает, что 

только за первый месяц этого года на улице Трактовой было 
совершенно более 6,5 тысячи административных правонару-
шений. Водителям направлены соответствующие документы 
для привлечения их к административной ответственности.

—  На первоначальном этапе сотрудники ГИБДД работали 
с автовладельцами в части профилактики нарушений правил 
дорожного движения, — рассказывает Антон Куриленко. — 
Вели разъяснительную работу, помогали обратить внимание 
на то, что размещены специальные дорожные знаки, что 
необходимо соблюдать их требования и исключить выезд 
на полосу, предназначенную для движения общественного 
транспорта. В дальнейшем эта работа переросла в привле-

чение к административной ответственности за нарушение 
требования данного дорожного знака, а после, уже в рамках 
областной комиссии по безопасности дорожного движения, 
которая проводится при аппарате губернатора, было принято 
решение о размещении комплекса фото- и видеофиксации, 
направленного именно на выявление и пресечение наруше-
ний, связанных с выездом на полосу, предназначенную для 
движения общественного транспорта.

К слову, эффективность работы «Стражей» отмечают и во-
дители автобусов, и пассажиры. Теперь и те, и другие мечтают, 
чтобы выделенных полос в городе становилось только больше.

Ирина Покоева. Фото Ирины Белец

ДЕРЖИСЬ СВОЕЙ ПОЛОСЫ
За нарушениями правил проезда по «выделенке» на улице Трактовой следят камеры

Окончание. Начало на стр. 2

На этой фотографии есть все: и знак, обознача-
ющий, что правая полоса предназначена только 
для движения пассажирского транспорта, и на-
рушитель на синем грузовичке, и целых два ряда 
законопослушных автовладельцев — все они тер-
пеливо стоят на свой полосе движения, ожидая 
зеленого сигнала светофора

Водитель МУП «Иркутскавтотранс» Алексей По-
пович работает на маршруте № 37 около 15 лет. 
Он отмечает, что с появлением камер фотовиде-
офиксации нарушений правил дорожного дви-
жения ездить по улице Трактовой стало гораздо 
быстрее: «Выделенная полоса позволяет нам 
выполнять норму рейсов. Не всегда, конечно, 
ведь пробки случаются, к сожалению, по всему 
городу. Было бы идеально оборудовать весь 
город выделенными линиями для автобусов»
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ИКОНА ДЛЯ ВИКТОРА ИВАНОВА
Герой публикации «Иркутска», вернувшись с фронта, получил именной 

образ от нашей читательницы

Напомним, с чего все началось. 
О Викторе Иванове мы рассказали чи-
тателям «Иркутска» летом 2022 года: 
за участие в ряде боевых операций 
20-летнего иркутянина удостоили 
медали «За отвагу» и одной из самых 
редких и значимых наград России — 
ордена Суворова. Виктор Иванов всег-
да хотел стать офицером (по примеру 
деда) и для начала пошел на срочную 
службу в армию в 2020 году, а через 
несколько месяцев подписал кон-
тракт. С самого начала СВО, уже буду-
чи старшим разведчиком, принимал 
участие в боевых действиях.
И в этом была часть его личной 

истории: до 12 лет Виктор жил в Лу-
ганске — туда уехали из Иркутска его 
родители (по распределению главы 
семьи, выпускника ИВАТУ Виктора 
Иванова-старшего (деда нашего ге-
роя, в честь которого его и назвали. — 
Прим. авт.). Там в 2002 году родился 
Виктор Иванов-младший. Но после 
того, как Украина инициировала во-
енные действия в Донбассе, а девяти-
этажку, где была квартира Ивановых, 
разрушил украинский снаряд, было 
решено вернуться на историческую 
родину — в Иркутск.
—  Уже будучи взрослым, во время 

боевых действий СВО я оказался в Лу-
ганске, видел свой родной дом — так 
с тех пор и стоит заброшенный, никто 
там не живет, здание постепенно раз-
рушается, — рассказывает Виктор.
—  Я, когда читала ту статью 

в «Иркутске» про Витю, пред-
ставила себя на его месте: как 
он проходит мимо своего 
дома в Луганске, которого 
уже нет… И сердце сжалось, 
хотя меня трудно выве-
сти из себя, — вспоминает 
Галина Васильевна. — Там 
еще было сказано, что в 16 лет 

он остался без мамы, которая умерла 
после тяжелой болезни, и я подума-
ла, что этому мальчику очень нужна 
материнская любовь, чтобы охраняла 
его. Совсем еще юный, а столько всего 
выпало на его судьбу… И мне неве-
роятно захотелось вышить для него 
именную икону. Я делаю это в очень 
редких случаях, обязательно освящаю 
образа в церкви и дарю тем людям, 
которые меня вдохновили на это 
творчество.
И хотя работа это кропотливая, 

небыстрая, с именной иконой для 
Виктора у Галины Васильевны как-
то сразу пошло легко: когда она ее 
вышивала, думала о нем и о том, что 
образ охраняет своего адресата даже 
на расстоянии тысяч километров!
—  Вы знаете, там, на фронте, даже 

убежденные атеисты становятся 
верующими, — рассказывает Виктор. 
— Перед боем я всегда молился и кре-
стился, а во время редких разговоров 
по телефону с отцом он научил меня 
говорить определенные слова: «Ангел 
мой, пойдем со мной, ты впереди, 

я за тобой». Еще взял иконку 
из гуманитарной помощи, ко-
торую нам привозили, носил 
ее с собой, и другие ребята 
делали то же самое. А теперь 
я с огромной благодарно-
стью принимаю этот очень 
дорогой мне подарок!
Виктор рассказал Галине 

Васильевне, как важна и ценна 

для него такая духовная поддержка 
из дома, из Иркутска. Рассказал, что 
после боевого опыта считает свои 
«новые дни рождения» — сколько 
раз выходил целым и невредимым 
из опасных ситуаций. Пять раз! Вот, 
например, один из случаев.
Они с товарищами оказались на бо-

евом задании в окрестностях Бучи: 
батальон наших танкистов застрял 
в одной точке, нужно было помочь их 
вытащить. Так случилось, что ранили 
механика-водителя. Виктор в Омске 
проходил обучение на эту воинскую 
специальность, и его попросили сесть 
за управление БМД (боевой машиной 
десанта), возглавить колонну, зада-
вать скорость.
—  На повороте проселочной до-

роги я начинаю переключать пере-
дачу, чтобы не занесло, и она заедает, 
и прямо на повороте мы встали на от-
крытом пространстве, и вся колонна 
за нами остановилась. Командир мне 
говорит — давай быстрее, я начинаю 
суетиться, и тут перед нами выезжают 
две машины, у них открываются окна, 
начинается перестрелка… Командир 
меня буквально сбивает, я провалился 
в БМД, сверху только пули свисте-
ли… Он меня спас, — взволнованно 
вспоминает наш герой. — Как потом 
выяснилось, это была диверсионно-
разведывательная украинская группа. 
Их расстреляли, наши все остались 
целы, ни один не погиб. После этого, 

уже в состоянии стресса, мы поехали 
дальше — выручать танкистов.
Витя вел колонну по вспаханно-

му полю, на нем не было ни дороги, 
ни даже колеи.
—  И когда мы уже нашли наших, 

они спросили: «У вас что, карта поля 
есть? Как вы проехали, оно же полно-
стью заминировано?!» Просто удиви-
тельно, как нам повезло!
Сейчас все острые боевые моменты 

позади. Витя после окончания кон-
тракта вернулся домой в Иркутск, 
здесь у него живет отец — Андрей Вик-
торович. Наш герой привез с собой 
невесту Софью, они познакомились 
в Пскове, по месту основной службы 
нашего героя скоро собираются поже-
ниться. Но воинский долг не отпуска-
ет: Виктор получил предложение пой-
ти на службу в одно из подразделений 
СОБРа и принял его. Подразделение 
периодически направляется в коман-
дировки в зону боевых действий СВО.
—  Много друзей у меня погибло 

— и на моих глазах, и в плену, и без 
вести пропали, — твердо объясняет 
свою позицию Виктор. — Не страшно 
ни в бою, ни когда тебя ранят или 
убьют, ты этого и понять не успе-
ешь. Страшно, когда убивают друзей 
на твоих глазах и ты не можешь ни-
чего с этим сделать, от тебя ничего 
не зависит. Осталось чувство, как буд-
то что-то недоделал, поэтому я дол-
жен туда вернуться. Теперь — под ох-
раной иконы Галины Васильевны.

В начале прошлого года мы 
рассказали читателям «Ир-
кутска», что 81-летняя жи-

тельница Иркутска, руководитель 
творческого клуба «Светелка» 
Галина Васильевна Микурова 
вышила бисером для героя СВО 
Виктора Иванова именную икону. 
Тогда она очень хотела вручить 
ее адресату лично в руки, но это 
было невозможно — Виктор на-
ходился в зоне боевых действий 
за тысячи километров от нашего 
города. Когда стало известно, что 
Виктор Иванов вернулся в Ир-
кутск, мы устроили им теплую 
встречу в нашей редакции.

Иркутянка Галина Васильевна Микурова вручает нашему бойцу СВО Виктору Ива-
нову его именную икону в пресс-зале «Иркутска». Теперь образ будет охранять 
своего владельца. В Иркутске иконы, вышитые и подаренные мастерицей, есть 
лишь у десяти человек. Одна из них — у настоятеля храма Спаса Нерукотворного 
Образа, протоиерея Александра Беломестных. Именно он лично освящает все об-
раза, которые создает Галина Васильевна

С начала своего увлечения не-
обычным рукоделием в 2011 году 
Галина Васильевна вышила более 
300 икон. Часть из них хранятся 
у нее дома. Чуть более десяти 
образов были именными, то есть 
вышивались по имени православ-
ного покровителя того человека, 
которому дарится икона. А еще 
мастерица утверждает, что во вре-
мя работы она думает об этом 
человеке: какой у него характер, 
что он чувствует, чем опечален, 
чему радуется. И она начинает 
ему сопереживать, в итоге такой 
подарок на самом деле становится 
оберегом — рукодельнице об этом 
уже не раз говорили

Это один из редких 
снимков нашего героя, 
сделанный в зоне бое-
вых действий. Виктор 
Иванов — старший 
разведчик разведроты 
ВДВ, награжден орде-
ном Суворова, меда-
лью «За отвагу», имеет 
поощрения за меткую 
стрельбу, удостове-
рение водителя БМД 
(боевой машины де-
санта). Был на многих 
направлениях боевых 
действий в зоне СВО: 
на киевском — Буча, 
Ирпень, потом на харь-
ковском — Красный 
Лиман, херсонском, 
в Запорожской области, 
Донецкой и Луганской 
народных республиках  

Православные и католики чтут 
раннехристианского святого 
Виктора Дамасского, римского 
солдата, — именно он изображен 
на этой иконе, вышитой Галиной 
Васильевной Микуровой для 
Виктора Иванова. Святой Виктор 
не пожелал предать христианскую 
веру ради продления своей жизни 
и службы римскому императору. 
Икона уже освящена в храме

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова, 

из архива редакции и из архива 
Виктора Иванова
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КАК «ДЕПУТАТСКИЙ ФОНД» 
УЛУЧШИТ ОКРУГ № 11

Депутат Андрей Стрельцов рассказал 
«Иркутску» о том, на какие перемены 
в подшефной ему территории будут 

направлены деньги

В этом году в избирательном 
округе № 11 запланировано благо-
устройство по ряду адресов: на ули-
цах Партизанской, 107–107а, Карла 
Либкнехта, 210–216, Александра Нев-
ского, 46а. Подрядные организации 
проведут асфальтирование, заменят 
бордюрный камень, обустроят тро-
туары и контейнерные площадки, 
выполнят формовку деревьев. Также 
приведут в порядок небольшой сквер 
около Иркутского областного клини-
ческого консультативно-диагности-
ческого центра и жилого комплекса 
«Зеон».
—  Еще средства из «депутатского 

фонда», сформированного из го-
родского бюджета, будут направле-
ны на ремонт лестниц и тротуаров 
на трамвайной остановке «6-я Совет-
ская» на ул. Партизанской, обустрой-

ство парковок на ул. Пискунова, 44 
и тротуаров от ул. Красных Мадьяр, 
27 до ул. 25 Октября, ремонт лестниц 
на тротуаре на ул. Советской, 58а, — 
рассказал Андрей Сергеевич.
Кроме того, по просьбам жите-

лей планируется установить новые 
детские и спортивные площадки. 
Современные благоустроенные про-
странства должны появиться и на ул. 
Карла Либкнехта, 210–216, ул. Волж-
ской, 20, ул. Александра Невского, 
46в.
—  В сквере на пересечении улиц 

Байкальской и Советской возле исто-
рико-мемориального комплекса «Ие-
русалимская гора» пройдет высадка 
многолетних зеленых насаждений, — 
сообщил депутат Андрей Стрельцов.
Традиционно для жителей округа 

состоятся субботники с озелене-
нием, спортивные соревнования 
«Здравствуй, лето!», приуроченные 
ко Дню защиты детей, чемпионат 
по дворовому футболу на спортивной 
площадке возле дома № 102 на ул. 
Байкальской в честь Дня защитника 
Отечества и в августе. Перед новым 
учебным годом пройдет ежегодная 
благотворительная акция «Собери 
ребенка в школу» для детей из мно-
годетных, малообеспеченных семей, 
а также из семей участников специ-
альной военной операции.

Депутат городской думы 
от избирательного окру-
га № 11 Андрей Стрельцов 

по наказам и предложениям жи-
телей распределил 15 миллионов 
рублей «депутатского фонда», 
сформированного из городско-
го бюджета. Народный избран-
ник представил перечень работ 
на 2024 год.

НАГРАДА ЗА НЕРАВНОДУШИЕ
Депутату Ольге Клевцовой вручили знак 
народного признания «Команда Путина»

Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев 
вручил 23 иркутянам 

знаки народного признания 
«Команда Путина» и благо-
дарственные письма в рам-
ках проекта «Все для По-
беды». Одной из них стала 
Ольга Клевцова — депутат 
от избирательного округа 
№ 29, главный врач Иркут-
ской городской клинической 
больницы № 5.

Вручение наград активным 
жителям Приангарья, которые 
оказывают помощь участникам 
специальной военной операции, 
инициировано Народным фронтом.
Ольга Клевцова вместе с депута-

тами Ростиславом Белых и Андреем 
Стрельцовым доставляла гумани-
тарные грузы для больниц и учреж-
дений культуры Донбасса. Кроме 
того, на протяжении нескольких 
месяцев Ольга Владимировна по-
могала в госпитале лечить и реаби-
литировать раненых бойцов.
Ольга Клевцова и депутаты го-

родской думы Александр Друзенко, 
Александр Панько, Максим Девоч-
кин неоднократно оказывали все-

стороннюю поддержку в доставке 
необходимого гуманитарного груза 
жителям Луганской Народной 
Республики и участникам специ-
альной военной операции.
В Иркутской области, подчер-

кнул губернатор региона Игорь 
Кобзев, огромное количество не-
равнодушных людей, которые всег-
да откликаются на просьбы людей, 
находящихся в трудной жизненной 
ситуации, а зачастую и сами иници-
ируют оказание такой поддержки. 
Награды получили волонтеры, 
врачи, учителя, предпринимате-
ли, журналисты, заводчане, жены 
участников специальной военной 
операции, представители Народно-
го фронта.
Организаторы мероприятия 

пояснили, что очень важно в это 
время выразить благодарность 
и общественное признание людям, 
проявившим активную граждан-
скую позицию, отметить именно 
тех, кто каждый день успешно 
трудится на благо Отечества, для 
нашей Победы.
Народный фронт уже провел 

вручение премии «Команда Пу-
тина» в десятках городов России 
— первыми из них стали Донецк 
и Луганск.

600 СИЛЬНЫХ СПОРТСМЕНОВ
В Иркутске прошли соревнования 

по всестилевому карате

В столице Приангарья 
прошло VII Открытое 
первенство, чемпионат 

города Иркутска по всести-
левому карате (возраст от 10 
до 18 лет и старше) и фестиваль 
по карате «MOTIVATION 2024» 
(среди детей от 5 до 12 лет) при 
информационной поддержке 
думы Иркутска.

—  Мне, как мастеру спорта Рос-
сии по карате, очень приятно, что 
данным видом спорта увлекается 
столько детей и молодежи. На со-
ревнования приехало около 600 
каратистов, чтобы показать свой 
уровень подготовки, силу духа 
и доказать, что он лучший. Наде-
юсь, с каждым годом спорт будет 
развиваться все стремительнее и 
число участников таких меропри-
ятий будет только увеличиваться, 
— прокомментировал депутат думы 
Иркутска от избирательного округа 
№ 15 Александр Квасов.
За развитие и популяризацию 

данного вида спорта в Иркутске, 

патриотическое воспитание подрас-
тающего поколения и молодежи, 
высокий профессионализм благо-
дарственными письмами предсе-
дателя городской думы наградили 
тренеров физкультурно-спортивной 
общественной организации «Феде-
рация всестилевого карате» Сергея 
Балушкина, Николая Котельникова, 
Александра Левина, Артема Петрова 
и Рафаэля Ярмалояна.

ПОЗНАВАТЕЛЬНАЯ ЭКСКУРСИЯ
Депутат думы от избирательного округа № 27 
Иван Гущин организовал экскурсию школьников 

в Суворовское военное училище

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото Валентина Карпова, пресс-службы правительства Иркутской области, 

из архива депутата Ивана Гущина

На фото — губер-
натор Иркутской 
области Игорь 
Кобзев и депутат 
думы Иркутска Ольга 
Клевцова. Игорь 
Иванович вручает 
Ольге Владимировне 
почетную грамоту 
за заслуги в охране 
здоровья населения, 
преданность своему 
профессиональному 
долгу и преданность 
стране. Знаки народ-
ного признания полу-
чили еще 22 человека

На соревнования по карате в Ир-
кутск приехали спортсмены За-
байкальского края, Республики 
Бурятия, Красноярского края, 
Иркутской области (Братска, Шеле-
хова, Саянска). Всего в состязаниях 
приняли участие около 600 человек

Депутат думы Иркутска Иван Гущин организо-
вал для школьников экскурсию в Суворовское 
училище. В нем будут учиться 420 курсантов. 
В прошлом году поступило 180 ребят в 5-е, 6-е, 
7-е классы (по 60 человек в каждый). Далее на-
бор суворовцев будет осуществляться только 
в пятые классы

В День защитника 
Оте чества 90 уча-
щихся из школ № 35 

и № 6 посетили Суворов-
ское военное училище. 
Экскурсию организовал 
депутат думы Иван Гущин.

—  Иркутское суворовское 
училище — одно из тех специ-
ализированных средних воен-
но-учебных заведения для детей 
школьного возраста, которым 
гордится наш город. Школьникам 
рассказали об истории здания, 
в котором учатся суворовцы, по-
казали учебные классы. Особенно 
ребят впечатлил «Класс будуще-
го». Это кабинет, оснащенный так 
называемым искусственным ин-
теллектом. Эмоции от новых тех-
нологий, которые для курсантов 
Суворовского училища уже стали 
привычным делом, останутся 
у учащихся школ № 6 и № 35 на-
долго, — прокомментировал на-
родный избранник.
Суворовское училище откры-

ло двери для первых курсантов 
1 сентября 2023 года. Здание, 
в котором они учатся, — объект 
культурного наследия. Оно было 
восстановлено организация-
ми Министерства обороны РФ 
по поручению президента Вла-
димира Путина. Военные стро-
ители отреставрировали учеб-
но-административный корпус 
со спальными помещениями, 
медпунктом. Усилили фунда-
менты, колонны, возвели но-
вую кровлю, отреставрировали 

мраморную лестницу, обустроили помещения 
для дополнительного образования, столовую 
на 480 мест.
На территории училища благоустроили 

аллею летчиков-героев, оборудовали спор-
тивный комплекс, гимнастические площадки, 
футбольное поле с беговыми дорожками, по-
лосу препятствий. Также был возведен спор-
тивный корпус с бассейном, залом, теннис-
ным кортом и площадкой для игры в хоккей 
с мячом.
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«ГВОЗДИ БЫ ДЕЛАТЬ ИЗ ЭТИХ ЛЮДЕЙ!»
Сегодня в «Иркутске» — беседа с уникальным человеком, почетным гражданином города Тамарой Баймашевой

—  Тамара Ивановна, вам всего три 
года было, когда началась война. Помни-
те это время?
—  Конечно, помню. В день, когда началась 

война, солнца не было. Мы услышали гул, вы-
скочили на улицу и увидели немецкие самолеты 
с крестами. Они летели низко-низко, казалось, 
прямо над головами, очень страшно. Отца при-
звали на фронт и сразу же отправили на пере-
довую, и мама увезла нас — меня, брата Володю 
и сестру Надежду в свою родную деревню За-
лесское. По осени туда пришли немцы. Помню, 
земля была уже вспахана, а они шли через поле 
— как показывают в кино, строгими рядами 
с барабанным боем и флагами. Деревенские по-
нуро на них смотрели. Потом в нашем доме раз-
местили двух немцев. Представляете, обычная 
хата, печь, полати, лежанка. Нас пятеро: бабуш-
ка, мама, брат, сестра, я и… два фашиста. И все 
в одной комнате. Всю зиму они стояли у нас 
в деревне, а зима была снежная, сугробы выше 
меня. Помню, как постоянно закрывали окна, 
чтобы света не было видно. Маму отправляли 
копать окопы для оккупантов. А ребят, кто по-
моложе и покрепче, угоняли в Германию. После 
войны они стали возвращаться.
—  А Победу помните?
—  Помню! День был ясный, солнце ярко све-

тило, деревья в цвету. Мы с сестрой Надеждой 
играли на улице. И в это время по уличному 
громкоговорителю объявили на всю деревню, 
что закончилась война. Боже мой, как все лико-
вали! Я побежала домой: «Мама, мама, война 
закончилась, папа вернется!» А мама молчит: 
от отца уже четыре года ничего не было. Так мы 
его и не дождались. Пропал без вести.
—  Тамара Ивановна, как вы оказались 

в Казахстане?
—  Это был 1956 год. К тому времени мама 

вышла второй раз замуж, и отчима — а он пар-
тийный был — в числе коммунистов-тридца-
титысячников отправили на освоение целины 
в Казахстан. Приехали в Павлодарскую область, 
деревню Красиловку. Поступила в русскую 
школу, а по-русски я говорила плохо. У нас все 
предметы были на украинском, взять, напри-
мер, астрономию: на украинском все названия 
звезд, планет по-другому звучат. Я уж не говорю 
о русском языке, литературе, истории. Когда 
меня вызывали к доске, просила разрешения 
отвечать на украинском. Учитель слушал, потом 
говорил: «Ладно, все равно мы ничего не по-
няли». Единственный предмет, который мне 
давался хорошо, это математика. Там говорить 
не надо, там цифры, интегралы, уравнения. По-
сле школы встал вопрос, куда пойти дальше. 
Я мечтала стать археологом, ездить в дальние 
края на раскопки. Но мама — практичный 
человек — увидела в газете объявление о на-
боре в молочный техникум и говорит: «Тамара, 

иди туда, кружку молока выпьешь и голодная 
не будешь». Мы очень сильно голодали в вой-
ну, и после — в 1946–1947 годы — в стране был 
сильнейший голод. Для нас картофельные 
ошурки были праздничной едой, весной крапи-
ву ели, голодовка страшная была! И мы всегда 
об этом помнили. Я послушала маму, сдала 
экзамены в молочный техникум. По окончании 
меня распределили в Кокчетав. Сразу поставили 
начальником цеха.
—  А как в Сибири оказались?
—  В 1960 году отчим вышел на пенсию, и они 

с мамой вернулись на Украину. Я была в раз-
думьях: возвращаться с ними или искать свой 
путь. Мне хотелось самостоятельности. Сестра 
Надежда посоветовала поехать к брату в Сибирь. 
Володя пошел по стопам отца, окончил лесной 
институт, и по распределению его направили 
через всю страну в Черемховский район, дерев-
ня Маросы. И я поехала к нему. Одна-одине-
шенька! Добралась до деревни, иду искать брата, 
деревня маленькая, его все знали. Встретил 
меня Володя, пошли к нему в дом, а там кло-
пов — тьма-тьмущая. Потом мы поехали в Ир-
кутск искать мне работу. Пришли к начальнику 
управления, думали, что направят в деревню. 
Но оказалось, что работники с профильным об-
разованием нужны в Иркутске, и я получила 
направление на молочный завод. Пришла к ди-
ректору завода писать заявление, пишу, а по-
черк у меня был с завитушками, директор смо-
трит и говорит строго: «Поаккуратнее пишите».
—  Трудно было в чужом городе? Как 

вы устроились?
—  У меня ничего не было! Ни сапог, ни шап-

ки. Нищета. Жила у одной работницы, потом 
у другой. Спустя некоторое время молочники 
построили благоустроенный дом для специ-
алистов, и кто-то из получивших в нем квартиру 
оставил заводу свой деревянный дом над вок-
залом. Мне в нем выделили комнатку, это была 
такая радость! Завод находился на улице Ра-
бочего Штаба, и туда ходил автобус от вокзала 
— очень удобно. Постепенно привыкла к Иркут-
ску. На выходные приезжал брат, мы с ним все 
театры обошли, музеи. Главное — работа, к ней 
я всегда относилась ответственно. Занималась, 
читала специальную литературу. Параллельно 
поступила на вечернее отделение в университет 
на физико-математический факультет. И про-
училась все шесть лет. Зачем? Любила матема-
тику, мне было интересно. Вышла замуж, муж 
— Закарья Галимзянович Баймашев окончил 
горный институт и работал в Иргиредмете (Ир-
кутский государственный научно-исследова-
тельский институт редких и цветных металлов. 
— Прим. авт.).
—  А как познакомились с мужем?
—  Однажды мы с друзьями поехали на Бай-

кал, а на обратном пути зашли к ним в гости. 

Друзья предложили пригласить соседа Сашу 
— так его все называли. Так и познакомились. 
Сидели, песни пели, выпивать было не принято. 
Он проводил меня до дома, стали встречать-
ся, потом поженились. О том, что он Закарья, 
я узнала только в ЗАГСе. Саша был очень ин-
теллигентным человеком, за всю жизнь ни разу 
от него не слышала дурного слова. Как-то я вы-
ругалась, а он: «Ты мать двоих детей, как ты 
можешь такие слова говорить!» К тому времени 
я уже работала на маргариновом заводе. Работа 
очень нравилась. Хоть и платили мало, но тогда 
всем мало платили, зато дом и дети близко. По-
лучила два ордена: «Знак Почета» и Трудового 
Красного Знамени.
—  Тамара Ивановна, больше 30 лет вы 

работали в условиях плановой экономи-
ки, когда не нужно было думать о сырье, 
сбыте, конкуренции, но в начале 1990-х 
все это рухнуло. Многие заводы и фабри-
ки вообще прекратили существование. 
И именно в этот момент вы возглавили 
масложиркомбинат. Как это было?
—  Таких комбинатов, как наш, было всего 

пять на весь Советский Союз, и всегда дирек-
торов назначали из Москвы. А тут нашу выше-
стоящую организацию распустили. В 1994 году 
началась приватизация. Надо было выбрать 
директора. Желающих было много. О дирек-
торстве я не думала, мне к этому времени уже 
исполнилось 55 лет. Пенсия! Но пришли люди: 
«Тамара Ивановна, давайте мы вас выберем». 
Я позвонила брату Володе, он тогда в Братске 
работал: «Меня двигают в директора, что де-
лать?» Володя сказал, что нужно встретиться 
со всеми трудовыми коллективами комбина-
та, рассказать о планах, программе, провести 
собрание по выдвижению, чтобы все было 

по закону. Я так и сделала. Сын Дмитрий по-
мог составить программу. Как оказалось, у ру-
ководителей управления сельского хозяйства 
был свой кандидат на эту должность, толковый, 
умный. Но люди его не любили, а когда люди 
не любят, тут уже ничего не поделаешь. Перед 
самыми выборами меня вызвали в отдел кадров 
управления: «Тамара Ивановна, зачем вам идти 
на выборы? Думаете, у нас каждая кухарка мо-
жет руководить комбинатом?»
—  Ничего себе!
—  Я в ответ: «Извините, но если я пошла, 

то уже не отступлю». Выборы проходили в ки-
нотеатре «Орион». Полный зал людей, кого там 
только не было: москвичи, даже бандиты при шли. 
Итоги голосования: 93% за меня, 7% против.
—  Впечатляет. Но как вы выживали 

в эти годы? Как осваивали рыночную 
экономику? Ведь это же надо было са-
мим крутиться, добывать, отбиваться 
от рэкетиров?
—  Главная беда — пустые склады. Хоть за-

крывайся! Мы работали с соей, которую вы-
ращивали в Амурской области. Но местным 
производителям было выгоднее продать весь 
урожай китайцам. И я постоянно ездила в Амур-
скую область, убеждала местных производи-
телей пойти нам навстречу, говорила, что мы 
все советские люди и в первую очередь нужно 
думать о своей стране, своем народе. Однажды 
на очередном заседании в Благовещенске один 
уважаемый человек, руководитель хозяйства, 
орденоносец, заявил: «Тамара Ивановна, за-
берите нас к себе». Что делать? Мы бедные, 
и они бедные. После собрания он мне сказал, 
что это его родное село, в хозяйстве 20 тыс. га 
земли, коровы, свиноферма и он не может до-
пустить, чтобы оно разорилось. В России такого 

прецедента еще не было, чтобы предприятие 
взяло поле, да еще в другом регионе. Нужно 
было разрешение местного губернатора, кото-
рый, разумеется, был категорически против. 
Я с ним встретилась, объяснила, что земля оста-
нется в Амурской области, с собой я ее не увезу. 
А у людей будет работа. Губернатор выслушал 
и говорит: «Хорошо, берите при условии, что 
мы вам еще одно хозяйство дадим». Речь шла 
о совсем разоренном селе. Я согласилась. Потом 
другие хозяйства стали проситься к нам, и сей-
час у нас уже 10 хозяйств в Амурской области. 
Это 200 тыс. гектаров земли. В прошлом году 
они собрали 260 тыс. тонн урожая, это очень 
много. Потом мы стали развиваться, строить за-
воды, цеха.
—  Тамара Ивановна, а как вам удалось 

в 1990-х построить дом для работни-
ков комбината? В то время мало кто 
строил…
—  Вот этот дом, его видно из моего окна (бе-

седуем в рабочем кабинете Тамары Ивановны 
на масложиркомбинате. — Прим. авт.). Мне 
говорили: «Зачем ты строишь, сейчас не те вре-
мена, каждый должен сам себе строить». Пред-
ставляете, люди ждали квартиры по 20–30 лет, 
и теперь им говорят: идите и покупайте сами. 
Они всю жизнь ждали светлого будущего, 
и как я им буду после этого в глаза смотреть? 
В 2000 году дом построили, осталось сдать его 
в эксплуатацию, подключить воду, тепло. По-
шла к одному чиновнику, и он мне говорит, что 
подключит, если я дам ему квартиру. То есть 
мне надо у кого-то отнять и отдать ему. Я по-
шла к мэру Борису Говорину, он сразу же кому-
то позвонил и решил проблему. На прощание 
спросил: «Тамара Ивановна, скажите, а в этом 
доме кто-то из простых рабочих будет жить или 

одни ИТР (инженерно-технические работни-
ки)?» Посмотрела на него и говорю: «Ни одного 
ИТР — только рабочие».
—  Не могу не спросить про легендар-

ный майонез. Сейчас, когда на прилав-
ках десятки брендов, ваш майонез дер-
жит марку. И что интересно, когда его 
добавляешь в соус, он полностью рас-
творяется, а другие майонезы, как их 
ни размешивай, плавают клочками.
—  Майонез… Еще до распада СССР я ездила 

в Италию смотреть, как его делают. Но у нас 
немножко другая рецептура. Сегодня основа на-
шего майонеза — 67% растительного масла. Это 
и есть «Провансаль». И работаем мы не с загу-
стителем и не с крахмалом, а на яичном желтке. 
На желтке майонез делают очень мало заводов, 
потому что дорого.
—  У вашего предприятия всеохватный 

ассортимент. Чего только нет, даже 
термостатные диетические продукты 
и масло сливочное очень вкусное…
—  Термостатные продукты — это технология, 

которая была в советское время. Мы ее сохра-
нили. Сейчас йогурт, кефир, ряженку делают 
резервуарным способом, заквасили, размеша-
ли — и в холодильник. А мы добавляем заква-
ску и ставим продукцию в термостат на 10–12 
часов для созревания. Но такой продукции 
у нас немного. Это трудоемкий процесс. Зато 
все натуральное. Сливочное масло мы делаем 
только на натуральном молоке, которое берем 
только от хороших коров. Никаких заменителей 
не используем.
—  Тамара Ивановна, вы до сих пор ра-

ботаете! Как держитесь? Где черпаете 
силы?
—  Держусь! До 80 лет на каблуках ходила. 

На 81-м году меня настиг острый аппендицит. 
Оперировали под общим наркозом. Только 
пришла в себя — грянула пандемия. Поднялась 
температура под 40, КТ показала 40 процентов 
поражения. Это был ноябрь, самый тяжелый 
период. В больнице было все забито, многие так 
и не смогли выкарабкаться. Температура долго 
не падала. Спросила врача, буду ли жить, а он 
в ответ: «Будем стараться, но сами понимаете 
— возраст…»
—  Утешил так утешил…
—  Но я чувствовала, что мое время еще 

не пришло, жить очень хотелось. И через пять 
дней легкие начали очищаться.
—  Вы большой человек: орденоносец, 

почетный гражданин Иркутска!
—  Не надо меня сильно хвалить. Я этого 

не люблю. Когда работала директором мар-
гаринового завода, директор начал меня при 
других нахваливать, мол, порядок у нее, чистота. 
Попросила его так больше не делать. Человек 
сам себя должен уважать и хорошо делать свою 
работу. Я знала, что лучше меня никто мою 
работу не сделает, и даже когда дети были ма-
ленькие, каждый выходной приходила на завод 
и запускала цеха. Однажды мне гидрозавод ре-
шили передать, хотя в этом производстве я ни-
чего не понимала. Но ничего, вникла, изучила 
и справилась. На птицефабрике сменила пять 
директоров, не потому что я вредная, а потому 
что вижу — не дано человеку быть директором. 
Многие считают, что директор должен только 
приказы подписывать. А это не так, директор 
должен вникать во все детали.
—  Тамара Ивановна, дайте жизнен-

ный совет нашим читателям, особенно 
пожилым, которые сдались, махнули 
на себя рукой.
—  Не надо падать духом! Сколько вам по-

ложено, столько проживете. Надо работать над 
собой, через силу. У меня подруга живет в Том-
ске, ровесница, мы каждый день созваниваемся 
и друг другу отчитываемся, что сегодня сделано. 
Нельзя распускаться. Я своим близким не надо-
едаю, все сама делаю. И надо головой больше 
работать. Моему брату Володе исполнилось 
87 лет, он до сих пор работает, а чтобы память 
не подводила, стихи учит. И надо меньше смо-
треть телевизор, я его включаю, только чтобы 
новости послушать. Ток-шоу, сериалы не смо-
трю. Зачем мне чужую жизнь переживать? Сво-
ей жизнью надо заниматься.

Елизавета Старшинина
Фото из архива Тамары Ивановны Баймашевой 

и книги «Я люблю тебя, жизнь!»

20 декабря Тамаре Ивановне — основательнице и многолетнему директору 
группы компаний «Янта» исполнилось 85 лет! И она не пребывает на по-
четном отдыхе, как могла бы (и заслужила!). Каждый рабочий день руково-

дитель компании — в своем рабочем кабинете в здании Иркутского масложирком-
бината. В переломные 1990-е годы, когда повсеместно банкротились и закрывались 
предприятия, Тамаре Ивановне — одной из немногих — удалось не только сохранить 
масложиркомбинат, но и создать на его фундаменте огромный холдинг, в который 
входят заводы, фабрики, сельскохозяйственные предприятия, торговая сеть, банк, 
торговые представительства в России и за рубежом. О Тамаре Ивановне говорят: 
«великий руководитель», «метеор созидающий», но сама она не любит славословий 
в свой адрес. Потому не будем множить число восторженных эпитетов, ограничим-
ся только одним, но важным наблюдением: Тамара Ивановна удивительно мудрый, 
светлый и доброжелательный человек, рядом с ней на душе становится тепло, и хо-
чется слушать ее мягкий голос бесконечно.

ПО ЗАСЛУГАМ И НАГРАДА
В мае 2008 года по решению думы города Иркутска Тамаре Баймашевой 

за большой личный вклад в развитие пищевой и перерабатывающей про-
мышленности присвоено звание «Почетный гражданин города Иркутска». 
В 2014 году наша героиня была удостоена звания «Почетный гражданин 
Иркутской области». Среди ее наград — ордена «Знак Почета» (1980 год), 
Трудового Красного Знамени (1986), «За заслуги перед Отечеством» IV 
степени (1999), золотая медаль «За вклад в развитие агропромышленного 
комплекса России», знак отличия «За заслуги перед Иркутской областью», 
медаль «За трудовую доблесть» и др.

БОЛЬШОЕ ХОЗЯЙСТВО
Около четырех с половиной тысяч 

человек трудятся сейчас под руковод-
ством Тамары Ивановны Баймаше-
вой на предприятиях «Янты»: более 
двух тысяч — в Амурской области, 400 
— на ангарской птицефабрике, 330 — 
на молочном заводе, 500 сотрудников 
работают в магазинах, более тысячи — 
на комбинате в Иркутске.

Тамара Ивановна в рабочем кабинете вместе с сыном Дмитрием. Дмитрий Закарьевич 
человек известный, еще в советское время был избран депутатом областного Совета 
народных депутатов. Неоднократно избирался в Законодательное Собрание Иркутской 
области. В 2000–2004 годах — заместитель главы администрации Иркутской области 
по агропромышленному комплексу и потребительскому рынку. Кандидат технических 
наук. Меценат

Тамара Гречуха 
в год окончания 
средней школы. 
Здесь ей 16 лет. Со-
всем юная девуш-
ка, но во взгляде 
уже чувствуются 
железная воля 
и пытливый ум. 
Тамаре Ивановне 
пришлось рано 
повзрослеть, ис-
пытать все самое 
страшное: войну, 
оккупацию, лютый 
голод, разруху

С мамой Александрой Евтуховной и младшим 
братом Захаром. В семье все дети воспитывались 
в труде, сюсюкать было не принято. Мама сыгра-
ла огромную роль в судьбе Тамары Ивановны, 
она указала ей верный путь, научила жить по со-
вести, уважать людей

64 года назад Тамара Ивановна устроилась 
работать на Иркутский городской молочный за-
вод. В архиве «Янты» сохранился приказ № 129 
от 21 мая 1960 года за подписью директора Алек-
сандра Ефимовича Протопопова: «Гречуха Т. И. — 
принять на работу в творожный цех работницей 
с 6-дневным испытательным сроком. Со сдельной 
оплатой труда». И уже через несколько месяцев 
трудолюбивую и ответственную девушку замети-
ли и перевели в мастера

У каждого жителя Иркутска (и не только) в хо-
лодильнике обязательно имеется продукция 
«Янты», а майонез «Провансаль» славится далеко 
за пределами области. И все это благодаря ей — 
Тамаре Ивановне Баймашевой, которая возглави-
ла комбинат в очень тяжелое для страны время 
перехода к рыночной экономике и разрушитель-
ной приватизации. И если бы не ее воля и талант 
руководителя, предприятие могла бы постичь 
та же печальная участь, что и чаеразвесочную, 
макаронную и кондитерскую фабрики, радиоза-
вод, дрожзавод, завод «Эталон» и др.

Семейное фото. Тамара Ивановна с мужем За-
карьей и сыновьями Дмитрием и Евгением. За-
карья Галимзянович — горняк, окончил горно-
металлургический институт, работал по всему 
Советскому Союзу, занимался добычей золота. 
К сожалению, его уже нет с нами. Старший сын 
Дмитрий — председатель совета директоров 
ОАО «Иркутский масложиркомбинат», Евгений 
— заместитель генерального директора. Сыно-
вья — главная опора Тамары Ивановны

Тамара Ивановна с братом Владимиром. Владимир 
Иванович приехал в Черемховский район по рас-
пределению после окончания лесотехнического 
института, а следом за ним приехала и Тамара. 
Владимир привез сестру в Иркутск устраиваться 
на работу и все годы поддерживал, помогал сове-
том, оберегал. Именно Владимир безоговорочно 
одобрил решение участвовать в выборах директо-
ра комбината, хотя Тамара Ивановна уже соби-
ралась выходить на пенсию. И вот как в жизни-то 
бывает: пенсионеркой стать не получилось, зато 
стала выдающимся руководителем
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НИ ОДИН ВОПРОС О ВЫБОРАХ  
БЕЗ ОТВЕТА НЕ ОСТАНЕТСЯ
В Иркутской области активно идет подготовка 

к предстоящему голосованию на выборах президента России

— Илья Владимирович, читатели «Иркутска» уже 
знают, что впервые на президентских выборах бу-
дет использоваться новый формат информирова-
ния с применением современных технологий — про-
ект «ИнформУИК». Расскажите, как началась его 
реализация.
—  Масштабный общероссийский проект «ИнформУИК» — но-

винка этого электорального цикла. Члены участковых комиссий 
с 17 февраля начали поквартирные и подомовые обходы жителей 
Иркутской области. Наши обходчики рассказывают избирателям, 
что проголосовать можно в любой из трех дней — 15, 16 или 17 мар-
та. Уточняют, есть ли потребность в голосовании на дому. Ответы 
граждан члены комиссий отмечают в специальном мобильном при-
ложении. Работу осложняют аномальные морозы, установившиеся 
в Иркутской области. Замерзают телефоны, автомобили, но это 
не останавливает наших членов комиссий.

— Сколько людей участвует в обходах?
—  Всего в нашем регионе в проекте «ИнформУИК» задейство-

ваны 6708 членов участковых комиссий, из них 1065 работают 
в Иркутске.

— Как отличить членов комиссии от обычных 
граждан?
—  Каждый обходчик получил накидку белого цвета и темно-си-

нюю сумку с логотипом выборов президента России, именной бедж. 
Кроме того, гражданин, к которому пришли с целью информирова-
ния о выборах, может попросить удостоверение личности у члена 
участковой комиссии.

— А если после беседы с членом комиссии у человека 
останутся вопросы?
—  Каждому избирателю будут вручаться информационные бу-

клеты, где кратко изложена вся важная информация о выборах 
и зарегистрированных кандидатах. Там также указаны ссылки 
на сайт ЦИК России, облизбиркома, есть телефоны горячей линии, 
обратившись на которую можно задать все вопросы.

— Илья Владимирович, впервые президентские вы-
боры будут проходить в течение трех дней — 15, 16 
и 17 марта.
—  Да. Такое решение было принято ЦИК России с учетом из-

учения практики последних лет. Пандемия заставила нас по-
особенному относиться к здоровью и безопасности, пересмотреть 
устоявшиеся каноны. Голосование в течение трех дней удобно из-
бирателям. Это доказано практикой. И на главных выборах страны 
решено проводить голосование с 15 по 17 марта. Это равнозначные 
дни. Комиссии будут работать для избирателей с 8 утра до 8 вечера.

— Нужно предпринять какие-то действия дополни-
тельно, чтобы проголосовать?
—  Если живете по месту регистрации (проще говоря, по про-

писке), то просто с паспортом приходите в один из трех дней 
и голосуете.

— Если запланирована командировка в другой город?
—  Для таких случаев предусмотрен механизм «Мобильный из-

биратель». Он позволяет проголосовать на любом удобном участке 
в России. Для этого гражданин заблаговременно подает заявление 
на портале «Госуслуги», в МФЦ или территориальном избиркоме. 
Прием заявлений там начался с 29 января и продлится до 11 марта. 
С 6 по 11 марта можно подать такое заявление в любой участковой 
комиссии.

— Как быть отпускникам? Тем, кто в дни голосова-
ния планирует отдыхать в жарких странах? Будут ли 
на выборах президента созданы участки в посольствах?
—  ЦИК России приняла решение открыть избирательные 

участки в 144 зарубежных странах. Так, в Таиланде участки будут 
работать для россиян в Бангкоке и на Пхукете. В Турции будет че-
тыре участка в посольстве в Стамбуле и в консульствах. Подробная 
информация есть на сайте ЦИК России. Чтобы проголосовать там, 
тоже нужно подать заявление по «Мобильному избирателю». Про-
ще всего это сделать через портал «Госуслуги».

— Как много «мобильных избирателей» открепи-
лось уже от своих участков и выбрало другие для 
голосования?
—  За четыре с небольшим недели приема заявлений эта циф-

ра в Иркутской области достаточно существенная. Подано свыше 
30 тысяч заявлений.

— В отличие от «ИнформУИК» механизм «Мобильный 
избиратель» не является новшеством…
—  Совершенно верно. Впервые «Мобильный избиратель» мы 

применяли шесть лет назад тоже на выборах президента. Этот 
механизм пришел на смену открепительным удостоверениям, 
и за прошедшие годы он хорошо себя зарекомендовал, дав возмож-
ность проголосовать многим гражданам не только на федеральных, 
но и на региональных выборах.

— С «мобильными избирателями» разобрались. 
А если речь идет об инвалиде или пожилом человеке, 
который сам не может дойти до участка? У него 
есть возможность проголосовать на дому?
—  Конечно. Для этого требуется известить любым удобным 

способом участковую комиссию: позвонить, передать свое по-
желание о голосовании на дому через родных, соседей. Сделать 
это нужно с 7 марта и не позднее 14 часов 17 марта. И в удобный 
для гражданина день — 15, 16 или 17 марта — к нему придут члены 
участковой комиссии с переносным ящиком и дадут возможность 
принять участие в главных выборах страны.

— А какие меры принимаются, чтобы на участках 
могли проголосовать инвалиды?
—  Два раза в год мы получаем данные от Социального фонда 

России о количестве инвалидов, зарегистрированных в нашем ре-
гионе. Эти сведения даются в разбивке по группам инвалидности 
и по территориям. Данные позволяют нам организовать адресную 
работу с избирателями, имеющими особенности здоровья. Как пра-
вило, к инвалидам-колясочникам члены комиссий отправляются 
на дом. Но есть немало избирателей, которые, несмотря на инва-
лидность, сами приходят на участок голосовать.

— Правда, что для избирателей с инвалидностью 
по зрению, например, изготавливают информационные 
материалы увеличенным шрифтом?
—  Верно. В этом году такие материалы будут на 1871 участке. 

Кроме того, на 813 избирательных участках будут специальные тра-
фареты для самостоятельного заполнения бюллетеней инвалидами 
по зрению.

— Еще одна тема касается прозрачности выбор-
ного процесса. Будут ли на этих выборах работать 
наблюдатели?
—  Безусловно. Общественная палата региона уже занимается на-

бором и обучением наблюдателей.
— А кто назначает наблюдателей на выборах 

президента?
—  Зарегистрированные кандидаты, партии, выдвинувшие за-

регистрированных кандидатов, и общественные палаты. Они могут 
направить на каждый участок по три наблюдателя на каждый день 
голосования (итого по девять человек).

— Какие требования предъявляются к желающим 
стать наблюдателями?
—  Это гражданин, достигший 18 лет, обладающий активным 

избирательным правом. Не могут стать наблюдателями депутаты, 
губернаторы, мэры и главы, судьи, прокуроры, члены избиркомов, 
а также иноагенты. Важно, чтобы наблюдатель был компетентным 
человеком, понимающим, как организован процесс голосования. 
Поэтому партии, кандидаты, общественная палата проводят обу-
чение наблюдателей. Так что наблюдение — это непростая и ответ-
ственная работа, требующая определенных навыков.

О том, как в регионе реализуется проект «Ин-
формУИК», механизм «Мобильный избира-
тель», а также о других аспектах избиратель-

ной кампании в интервью нашей газете рассказал 
председатель Избирательной комиссии Иркутской 
области Илья Дмитриев.

«КТО СТУЧИТСЯ 
В ДВЕРЬ КО МНЕ 

С «ИНФОРМ»-
СУМКОЙ 

НА РЕМНЕ?»
Уже больше 
десяти дней 
в Иркутске 

работает проект 
«ИнформУИК»

Начиная с 17 фев-
раля члены 
участковых из-

бирательных комиссий 
(УИК) начали подомовой 
и поквартирный обход из-
бирателей: специалисты 
отвечают на любые во-
просы граждан о предсто-
ящих выборах президента 
России. Проект «Инфор-
мУИК» будет действо-
вать по 7 марта. В целом 
по стране в нем участвуют 
более 300 тысяч членов 
УИК. В Иркутской обла-
сти в обходе домов и квар-
тир будут задействованы 
6,7 тысячи членов участ-
ковых избирательных 
комиссий.

Председатель УИК № 556 
Наталья Гюлмамедова го-
ворит, что информирование 
жителей в рамках проекта 
«ИнформУИК» очень интерес-
ная и непростая, но ответствен-
ная работа.

—  Во-первых, нужно убедить 
человека открыть 

дверь, предста-
виться, распо-
ложить к себе 
избирателя. 
Где-то при-
дется при-
нять на себя 
негатив, где-то 

уделить много 
времени пожилому 

человеку, и это всегда непросто. 
Наша задача — информировать, 
рассказать избирателю о его 
правах. Во-вторых, где-то при-
дется уточнять данные, потому 
что человек живет по этому 
адресу, а его не успели внести 
в список. Очень много нюан-
сов, — рассказывает Наталья 
Гюлмамедова.

Члены участковых избира-
тельных комиссий отмечают, 
что сейчас контроль за ходом 
голосования стал намного жест-
че. Строже стало законодатель-
ство, плюс используются самые 
современные технические 
решения.

—  Законодательство ста-
ло гораздо жестче. Камеры 
на участках позволяют любому 
желающему стать наблюдате-
лем, трансляция с двух разных 
ракурсов ведется в онлайн-ре-
жиме, очень большое количе-
ство людей может посмотреть 
— раньше таких возможностей 
не было, — делится своим мне-
нием учитель, член участко-
вой избирательной комиссии 
№ 555 в городе Иркутске Ирина 
Алексеенко. Она уточнила, что 
камеры на участке установлены 
таким образом, что слепые зоны 
просто исключены.

Выборы 
президента 

России 
пройдут 15, 16 

и 17 марта 
2024 года.

Вежливые, доброжелательные участники проекта «Ин-
формУИК» — всегда в специальных накидках, на которые 
нанесена символика выборов, а также с фирменными 
сумками. У каждого при себе обязательно — удостове-
рение члена участковой избирательной комиссии, бедж 
с именем и фамилией, подписанный председателем УИК, 
заверенный печатью комиссии

Илья Дмитриев, глава 
избирательной комис-
сии Иркутской области 
объяснеят: во время 
обходов специалисты 
проекта «ИнформУИК» 
рассказывают избира-
телям о предстоящих 
выборах, а также инте-
ресуются у граждан, как 
им удобнее голосовать: 
традиционно на изби-
рательном участке или 
на дому в связи с со-
стоянием здоровья или 
почтенным возрастом

Материалы полосы подготовил Илья Спирин, общественно-политическая газета «Областная»  
(свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ТУ 38–00167 от 17.09.2009)

Фото пресс-службы Избирательной комиссии Иркутской области
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ИРКУТЯНЕ ПОЙДУТ НА ВЫБОРЫ,  
ЧТОБЫ ПРИБЛИЗИТЬ ПОБЕДУ В СВО
Жители Иркутской области рассказали, почему считают 

важным для себя прийти и проголосовать

Председатель областной организации 
ветеранов «Союз десантников» Вячеслав 
Лесин обратил внимание на то, что наша 
страна сейчас переживает не самый бла-
гоприятный период в международных 
отношениях, поэтому исход выборов, 
а именно явка на выборы, может быть 
использован странами Запада в разных 

интерпретациях.
—  Считаю, что надо со-
хранить наши позиции 
не только внутри страны, 
но и во внешней поли-
тике. Я пойду на вы-
боры, чтобы во главе 
страны стоял тот, кто 
сможет привести стра-
ну к победе. Проголосую 

за суверенитет России, — 
сказал Вячеслав Лесин.

С его словами о том, что Россия должна 
оставаться суверенным государством, со-
гласна и генеральный директор информа-
ционного портала Ирк.ру Анна Суркова. 
По ее мнению, даже в непростой внешне-
политической ситуации необходимо забо-
титься о развитии внутри страны.

—  Я пойду на выборы с мужем, двумя 
детьми выбирать путь развития страны 
на годы вперед. И тут голос каждого 

важен! Так же, как и с под-
держкой наших парней, 
что сейчас на специаль-
ной военной операции, 
— каждый рубль, каж-
дое доброе дело, каждая 
посылка важна. Так же 
и тут — каждый голос 
важен, он приближает 
нашу победу. Мы все пойдем 
на выборы и проголосуем за достойное ме-
сто нашей страны в мире, — сказала Анна 
Суркова.

Директор благотворительного фонда 
«Я волонтер» Диана Козулина отметила, 
что пойдет голосовать, потому что хочет 
подать своим детям пример ответственно-
го отношения к будущему страны в наше 

сложное время.
—  Очень важно, что мы 
начали проводить больше 
мероприятий с детьми, 
у нас есть целый ряд 
программ, нацеленных 
на то, чтобы объеди-
нить общество. Именно 
этого нам раньше сильно 

не хватало, а сейчас мы 
движемся в правильную сто-

рону. Считаю, что сейчас каждый из нас 
может поддержать страну, проголосовать 
за Россию, за ее будущее, — рассказала 
Диана Козулина.

Главный врач Иркутского городско-
го перинатального центра имени  
М. С. Малиновского Ирина Ежова пой-
дет на выборы президента России, что-
бы поддержать курс страны на развитие 

здравоохранения. Ирина Всеволодовна 
отмечает, что ситуация в сфере здраво-
охранения в России улучшается. Особое 
внимание при этом уделяется созда-
нию новых медицинских учреждений.

—  Например, в рам-
ках государственной 
программы «Раз-

витие здравоохране-
ния» введена в строй 
детская поликлиника 
в Ново-Ленино, ос-
нащенная новым обо-
рудованием, и в крат-
чайшие сроки возведено 
здание детской поликлиники 
в медсанчасти Иркутского авиа завода. Это 
буквально за последние пару лет из того, 
что вижу своими глазами, и я пойду на вы-
боры поддержать такую тенденцию, — ска-
зала Ирина Ежова.

Согласен с необходимостью продол-
жить государственную поддержку здра-
воохранения и главный врач Иркутской 
станции скорой медицинской помощи 
Игорь Журавлев. По его мнению, реали-
зуемые в Иркутской области нацпроекты 
позволили изменить к лучшему ситуацию 
в здравоохранении и дать медикам уверен-

ность в завтрашнем дне.
—  Мы видим отдачу 
от того внимания, кото-
рое государство уделяет 
системе здравоохране-
ния. И меня удивляют 
граждане, которые 
ругают власть и при 
этом на выборы не ходят. 

Выборы — это перекресток, на котором 
принимается решение, куда пойдет вся 
страна, и я обязательно пойду голосовать, 
чтобы мы шли по нужному пути, чтобы 
развитие нашей отрасли продолжилось 
и дальше. Проголосую за качественную 
медицинскую помощь для всех жителей 
нашей огромной страны, — рассказал 
Игорь Журавлев.

Председатель регионального от-
деления Всероссийской организации 
родителей детей-инвалидов в Иркутской 
области Татьяна Вильман убеждена, 
что государственная поддержка здраво-
охранения особенно необходима детям 
с хроническими заболеваниями, и считает, 
что такую поддержку надо обязательно 
продолжать.

—  Например, с на-
чала этого года семьи 
с детьми, больными 
сахарным диа-
бетом, бесплатно 
получают системы 
измерения сахара 
в крови. Для детей-
инвалидов работают 
реабилитационные цен-
тры, доступны курортное 
лечение, бесплатный проезд в транспорте, 
в том числе и по железной дороге. И для 
того, чтобы такие программы поддержки 
детей, имеющих проблемы со здоровьем, 
дальше расширялись и развивались, 
я пойду на выборы и проголосую за со-
циальные гарантии для тех, кому они 
особенно нужны, — подчеркнула Татьяна 
Вильман.

Выборы президента России 
пройдут 15, 16 и 17 марта. 
В избирательной кампании 

участвуют четыре кандидата: трое 
— Леонид Слуцкий (ЛДПР), Николай 
Харитонов от КПРФ и Владислав Да-
ванков («Новые люди») — выдвинуты 
политическими партиями, действу-
ющий глава государства Владимир 
Путин идет на выборы как самовы-
движенец. Для тех, с кем мы пообща-
лись, участие в выборах — это способ 
помочь стране справиться с тяжелой 
международной обстановкой и под-
держать своих земляков, выполняю-
щих задачи в зоне проведения специ-
альной военной операции.

Подготовил Илья Спирин, общественно-политическая газета «Областная» (свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ТУ 38–00167 от 17.09.2009). Фото из открытых источников
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БЫЛО ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ ЭТОЙ ЗИМОЙ
Более 3,5 тысячи семейных мероприятий провели 

за этот сезон в Иркутской области

Например, семьи Иркутской 
области играли в семейный ла-
зертаг и провели хоккейный матч 
«Отцы против детей» в честь Дня 
защитника Отечества. Особенно 
ярким семейным праздником 
стало театрализованное водное 
представление «Сказ о русских 
берегах», поставленное трех-
кратной олимпийской чемпион-
кой по синхронному плаванию 
Марией Киселевой. Еще одним 
направлением, которым занима-
лись семьи иркутян этой зимой, 
стала «Иркутская компьютери-
ада — 2024», в рамках которой 
как дети, так и их родители 
осваивали новейшие 
цифровые техноло-
гии. В текущем году 
в компьютериаде 
участвовали более 
2,5 тысячи детей 
вместе с роди-
телями. Конеч-
но же, многие 
жители Иркутской 
области всей семьей 
пробежали традици-
онную гонку «Лыжня 
России».

Хоккей и лазертаг, «Весе-
лые старты» — эту зиму 
семьи из нашего регио-

на провели особенно активно. 
В рамках Всероссийского проек-
та «Всей семьей» во всех райо-
нах Иркутской области прошло 
более 3500 мероприятий. В каж-
дом из 42 районов Иркутской 
области проходило около 30 
семейных мероприятий в месяц, 
в Иркутске — около 40.

Семейные «Веселые старты» на хоккейном корте 
«Глазковская ракета» стали зрелищным мероприяти-
ем Всероссийского проекта «Всей семьей». «Стараемся 
делать все, чтобы к нам приходили горожане с деть-
ми, чтобы отдохнуть и провести время с семьей», — 
отметил директор МКУ «Городской спортивно-методи-
ческий центр Иркутска» Андрей Спирин

На фото — торжественное закрытие «Иркутской компью-
териады — 2024». Мэр города Руслан Болотов поздравляет 
победителей и призеров: им выдали дипломы и подарки. 
22 школьника, которые успешно выступили на компьюте-
риаде, получат возможность поступить на целевые места 

высших учебных заведений Иркутска, а также дополни-
тельные баллы на ЕГЭ

ГОРОД ПЛЕТЕТ, ШЬЕТ И ВЯЖЕТ ДЛЯ ФРОНТА
Как иркутская волонтерская группа «Масксети «Феникс» снабжает всем 

необходимым бойцов СВО

соприкасаются только нижние элементы маск-
халата. Верхние же остаются нейтральными 
по температуре.
Сейчас волонтерская группа «Масксети 

«Феникс» насчитывает более 290 участни-
ков. Для новичков постоянно проводят 
обучение, потому что без сноровки и опре-
деленных навыков — никак. Трудятся здесь 
все, как вы уже поняли, безвозмездно, 
от чистого сердца. Нет никакого регла-
мента: если есть у человека свободных 
полтора часа, он приходит сюда лишь 
на это время. Некоторые ходят ежеднев-
но, проводят за работой по пять-шесть 
часов. Есть те, кто приходит только 
в выходные, потому что будни заняты. 
В среднем в месяц, кроме всего про-
чего, здесь вяжут по полторы тысячи 
квадратных метров маскировочных 
сетей.
Помогают спонсоры, без них, как 

говорят мастерицы, было бы очень тяж-
ко в финансовом плане. Они оплачивают 
выставленные в соцсетях счета и часто 
сохраняют инкогнито. Практически все, что 
делают в «Масксети «Феникс» или покупают 
волонтеры, объявляя сборы, — по запросу тех, 
кто сейчас воюет в Донбассе. Например, не-
давно приобрели генераторы и 11 пауэрбанков 
на 60 тысяч ампер. В этом, как и многом другом, 
помог отец Алексий из храма Двенадцати Апостолов.
Кроме помощи бойцам в зоне СВО мастерицы 

помогают и иркутскому госпиталю — шьют пижамы, 
бахилы, вяжут чехлы на раненые конечности. По-

могают также ростовскому госпиталю, туда отправили 
восемь инвалидных колясок и многое другое.

Сотрудничают волонтеры и с частными орга-
низациями. Например, директор аптеки «Живи-
ца» Ольга Анохина выставила у себя в аптеках 

прозрачные короба с перечнем лекарств, 
нужных нашим бойцам. Люди покупают их 
по себестоимости и складывают туда. А во-
лонтеры потом передают целенаправленно 
по адресу. Муж Ольги сам сконструировал 
и сделал волонтерам в помощь из старой 
кровати специальный станок для нарезки 
спанбонда для маскировочных сетей.
—  Мы делаем очень много, работы 

вал, но до конца удовлетворения не ис-
пытываем никогда: оно появится, ког-
да придет мир, — считает Татьяна Да-
выдова. — Поэтому хочется сделать 
все больше и больше — насколько 
хватает физических сил.
—  Самое главное — помочь нашим 

ребятам, — добавляет еще одна акти-
вистка волонтерского движения Люд-

мила Шевчук. — Чтобы, когда они вернулись 
с победой, нам было не стыдно смотреть им 
в глаза: в эту победу есть и наш вклад.

Окончание. Начало на стр. 4

А это костюм «Леший». Его репортерской груп-
пе «Иркутска» продемонстрировала волонтер 

Надежда Никитина — он не только маскирует 
бойца визуально, но и скрывает его от тепло-

визоров: эти приборы противник может исполь-
зовать на беспилотниках, боевых вертолетах, 

в снайперских винтовках для обнаружения наших 
воинов. Таких «Леших» мастерицы с Синюшиной 
Горы сделали уже более 150

Елена Алексеева
Фото Валентина Карпова и пресс-
службы администрации Иркутска

Волонтер Татьяна Гулидова форми-
рует посылки: в каждой — флисо-
вый костюм (их здесь сшили более 
тысячи!), нижнее белье, носки, набор 
стелек и влажных салфеток, пояс, 
утепляющий спину. Бойцы расска-
зывают, что, когда возвращаются 
с передовой, главное удовольствие 
— это помыться и переодеться во все 
чистое из вот такого набора. А для 
души в посылки кладут открытки, 
которые делают дети

Много семей участвовали в семейной 
эстафете «Глазковская ракета». На-
пример, семья Виктора и Анастасии 
Сюсиных с дочерью Ксенией пришла 
на «Глазковскую ракету» в полном 
составе.
—  Надо проводить время вместе. 

Это укрепляет семью. Сегодня хо-
рошая погода, были на елке, потом 
пришли на корт, покатаемся на горках. 

С ребенком занимаемся постоянно, ходим 
в игровые комнаты. Семья — это очень важ-

но, — признался Виктор.

В рамках 
объявленного 

президентом Влади-
миром Путиным Года се-

мьи реализуется Всероссий-
ский проект «Всей семьей»: 

участники выполняют разные 
задания всей семьей — напри-

мер, наряжают новогодние елки, 
занимаются спортом или лепят 
пельмени и выкладывают фо-
тографии в социальные сети 

с хештегом проекта #Всей-
семьей #Всейсемьей-

Иркутскаяобласть 
#Всейсемьей38

На март муниципальные образования Ир-
кутской области также подготовили множество 
праздничных семейных мероприятий. Например, 
в рамках масленичных гуляний пройдут театрали-
зованное представление «Масленица у царя До-
дона» в Иркутском музее декабристов, фестиваль 
«Гуляй, Масленица!» в архитектурно-этнографи-
ческом музее «Тальцы».

Подготовил Илья Спирин, общественно-политическая 
газета «Областная» (свидетельство о регистрации СМИ 

ПИ № ТУ 38–00167 от 17.09.2009)
Фото пресс-службы администрации Иркутска 

и из открытых источников
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СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: вопросы-ответы, цифры и факты, размеры 

денежного довольствия

ВОПРОС-ОТВЕТ
— На какой срок за-

ключается контракт 
о прохождении военной 
службы?
—  Контракт заключается 

на срок один год, три года 
или пять лет.

— Какие требования 
предъявляются к кан-
дидатам на военную 
службу по контракту?
—  В условиях проведения 

специальной военной опе-
рации на военную службу 
по контракту разрешено 
принимать кандидатов 
мужского пола, в том числе 
не пребывающих в запасе, 
а также военнослужащих, 
проходящих военную служ-
бу по призыву, независимо 
от уровня их образования 
и срока прохождения воен-
ной службы по призыву (Фе-
деральный закон от 14 апре-
ля 2023 г. № 127-ФЗ 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции» в Федеральный закон 
от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 
«О воинской обязанности 
и военной службе»).

— Какие требования 
по возрасту установ-
лены для военнослужа-
щих по контракту?
—  Контракт о прохожде-

нии военной службы имеют 
право заключать кандидаты 

в возрасте с 18 
до 60 лет, 
а в исклю-
чительных 
случаях 
(по наи-
более 
востребо-
ванным во-

енно-учетным 
специальностям) 

по ходатайству командиров 
частей — до 65 лет.

— Имеет ли право 
поступить на военную 
службу по контракту 
гражданин, который 
имел судимость?
—  Право поступить 

на военную службу предо-
ставлено гражданам, кото-
рым назначено наказание, 
не связанное с лишением 
свободы, имеющим не-
снятую или непогашенную 
судимость, отбывшим на-
казание в виде лишения 
свободы, а также отбыва-
ющим наказание за пре-
ступление, совершенное 
по неосторожности.

— Имеет ли право 
гражданин с катего-
рией годности по здо-
ровью «В» поступить 
на военную службу 
по контракту?
—  Гражданам, признан-

ным ограниченно годными 
к военной службе (категория 
«В»), за исключением име-
ющих заболевания, несущие 
угрозу заражения, а также 
страдающих психическими 
расстройствами, предостав-
лено право поступить на во-
енную службу по контракту.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пуско-
вой установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. 
за уничтожение пусковой 
установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. 
за уничтожение танка

50 000 руб. 
за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. 
за уничтожение САУ, ЗРУ 
(С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), 
БМ РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», 
«Смерч», «Ураган», HIMARS

Заместитель командира взвода — 
командир отделения —   
от 242 тыс. руб. в месяц

Командир отделения —  
от 232 тыс. руб. в месяц

Инструктор штаба —  
от 226 тыс. руб. в месяц

Начальник радиостанции 
командно-штабной машины —  
от 226 тыс. руб. в месяц

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единов-
ременная выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели воен-
нослужащего (закон № 306-ФЗ)

204 тысячи рублей в месяц (в зави-
симости от звания и выслуги лет)

195 тысяч рублей в месяц единовре-
менно (при заключении контракта на год и более)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей 
за каждые сутки актив-
ных наступательных 
действий

50 000 рублей 
за каждый км передви-
жения в составе штур-
мовых отрядов

Старший сапер —  

от 216 тыс. руб. в месяц

Старший телефонист —  

от 219 тыс. руб. в месяц

Гранатометчик —  

от 211 тыс. руб. в месяц

Водитель —  

от 211 тыс. руб. в месяц

Повар —  

от 211 тыс. руб. в месяц

Стрелок —  

от 204 тыс. руб. 

в месяц

Старший водитель-электрик —  

от 216 тыс. руб. в месяц

Пулеметчик —  

от 211 тыс. руб. в месяц

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 20-04-46. 

Горячая линия 
— 117.
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МАРС ПОДОЖДЕТ
Обозреватель «Иркутска» — о новом спектакле драматического театра 

имени Н. П. Охлопкова

Два года назад Вампиловский 
фестиваль открыл для Иркутска 
имя режиссера Андрея Шляпина. 
Его спектакль по пьесе Дмитрия 
Калинина «Кое-что о том самом 
и не только. Путешествие на Марс 
в одном действии» тоже был вклю-
чен в репертуар драмтеатра после 
участия в работе творческой лабо-
ратории. Постановка получилась 
живая, динамичная и очень трога-
тельная. То же самое можно сказать 
и о работе молодого московского 
режиссера Анны Морозовой. Сама 
она призналась, что сознательно 
выбрала формат игрового театра 
с элементами буффонады.
—  Мне кажется, что сейчас, 

на фоне достаточно тяжелого 
новостного потока, зритель пере-
стал верить актеру, который пы-
тается «давить слезу». Поэтому 
правильнее будет уйти на сцене 
от бытового к «небытовому» актер-
скому существованию. Сегодня это 
работает. Есть, конечно, опасность 
при уходе в игровой театр излишне 
увлечься формой в ущерб содержа-
нию. Но в этой постановке, на мой 
взгляд, удалось при очень ярком 
воплощении донести до зрителя 
смысл пьесы, — рассказала Анна 
Морозова.
Тягу к «небытовому» актерскому 

существованию на сцене и на кино-
экране сегодня отмечает большин-
ство критиков. Явление эскапизма 
в культуре — избегания обыден-
ности, уход от реальности в мир 
придуманный, фантастический, 
часто иррациональный — стало 
тенденцией. И зритель с увлечением 
принимает условия этой игры — 

улетает на межпланетных кораблях 
на другие планеты, переселяется 
в выдуманные миры, где героев по-
любившейся ему истории обязатель-
но ждет хеппи-энд.
Вот и иркутского зрителя участ-

ники творческой лаборатории уже 
дважды «отправили на Марс». 
Но если герой первого спектакля 
Димка предпочел из взрослой 
жизни вернуться в детство, где с по-
мощью одной только силы вообра-
жения можно было переместиться 
на загадочную планету, то Лешик 
(актер Дмитрий Чикризов) из «Од-
ного билета до Марса», напротив, 
из своих детских грез вернулся в ре-
альность повзрослевшим.
Фабула пьесы Александра Тю-

жина (Саш Тюжин) очень проста 
— подросток, у которого много лет 
назад погиб отец (по сюжету он 
космонавт, улетевший на Марс), 
не хочет принимать эту жизненную 
правду. Мальчик копит деньги, 
чтобы купить билет на межпланет-
ный корабль и отыскать папу. Ему 
снится, как он летит сквозь туман-
ную мглу, преодолевая препятствия 
и встречая неземных существ. А пре-
град на его пути немало. Главная 

из них — дядя Вадзим (Алексей 
Орлов I), за которого мама (Ека-
терина Константинова) выходит 
замуж. Мальчик воспринимает этот 
поступок как предательство, страда-
ет и уходит жить к бабушке (Алена 
Бочкарева), но вскоре возвращается, 
закрывается в своей комнате, погру-
жаясь в фантазии о встрече с отцом 
и космосе.
История стара как мир, но, пре-

вратившись в костюмированную 
игру, с музыкой, хулиганскими 
частушками, песнями, танцами, она 
обрела свежее звучание.
—  Я прочитала пьесу и начала 

думать о том, в каком жанре ее мож-
но поставить. Решила пересмотреть 
советские фильмы о космосе — «Го-
стья из будущего», «Москва — Кас-
сиопея». Их герои так трогательны 
и наивны в своем представлении 
о грядущем, что мне захотелось пе-
ренести эту стилистику в спектакль, 
— поделилась Анна Морозова.
В какой-то мере на выборе жанра, 

несомненно, сказался и тот факт, 
что Анна не только режиссер, 
но и музыкант. Она автор и ис-
полнитель песен группы «Платье 
за 130», которая многим известна 

кавер-версиями советских эстрад-
ных хитов.
В постановку очень удачно 

встроены песни из советских филь-
мов, в снах Лешика мама, бабушка, 
Вадзим превращаются в узнаваемых 
героев космических блокбастеров, 
а девушка-робот (Ольга Гарагу-
ля) и вовсе словно сошла с экрана 
во время показа ленты «Москва 
— Кассиопея».
Актеры постарались, чтобы их 

персонажи выглядели максимально 
комично. Особенно выразительный 
образ создал Алексей Орлов I. Его 
Вадзим — полная противополож-
ность героическому образу космо-
навта-отца из снов мальчика. Перед 
зрителями предстает лысый, полно-
ватый мужчина с пышными усами 
в усыпанной блестками сценической 
рубашке (Вадзим — хореограф) 
и брюках, как у танцора фламенко. 
Драматизм ситуации, а к финалу 
пьесы он усугубляется тем, что Вад-
зим невольно становится участни-
ком криминальной разборки, никак 
не меняет концепции спектакля. 
Никто «не давит из зрителя слезу», 
не читает длинных нравоучитель-
ных монологов. И поступок Леши-
ка, когда он, несмотря на сложные 
взаимоотношения с отчимом, очень 
близко воспринимает его проблему 
и ради спасения жертвует своим 
будущим билетом на Марс, обыгры-
вается с юмором, без драматизма 
и героизации. Но как-то сама собой 
напрашивается вполне житейская, 
банальная истина, высказанная ге-
роем фантастического романа «Со-
лярис»: человеку не нужен космос, 
«человеку нужен только человек».
И финал у нереальной космиче-

ской и комической одиссеи 13-лет-
него Лешика обретает обобщающий 
и вполне реальный смысл.
По признанию Анны Морозовой, 

постановка создавалась для семей-
ного просмотра. Заинтересовать 
подростков, которые сегодня погру-
жены в виртуальные миры гадже-
тов, непросто. Молодому режиссеру 
и актерам Иркутского драмтеатра, 
занятым в «Одном билете до Мар-
са», удалось справиться с этой слож-
ной задачей.

Нина Воронина
Фото Анастасии Токарской

Спектакль «Один билет 
до Марса» родился благода-
ря творческой лаборатории 

«ВАМПИЛОВ.FEST», которая со-
стоялась в Иркутском драмтеатре 
в сентябре прошлого года. Среди 
участников проекта была пьеса 
Александра Тюжина «Один билет 
до Марса» в постановке режис-
сера Анны Морозовой. Эскизы 
спектакля, созданного за пять фе-
стивальных дней, прошли в фи-
нал. И вот 30 января драмтеатр 
представил на камерной сцене 
премьеру.

У 13-летнего Лешика (Дмитрий Чикризов) сложные отношения с мамой. 
Лешик ждет возвращения отца, который много лет назад улетел на Марс. 
Но его мама (Екатерина Константинова) понимает, что надежды нет, что она 
состарится в ожидании. Она выходит замуж за своего коллегу по работе — 
хореографа дядю Вадзима. Этот семейный конфликт стал основой пьесы 
«Один билет до Марса», которую поставила на камерной сцене Иркутского 
драмтеатра режиссер Анна Морозова

Вадзим в фантазиях Лешика предстает кос-
мическим Годзиллой, который мешает ему 
отправиться на поиски отца-космонавта. 
Но в итоге Годзилла оказывается добрым дру-
гом и жертвует собой ради спасения космиче-
ского корабля

Бабушка Лешика (Алена Бочкарева) — очень боевая 
и веселая старушка. Она воспитала маму Лешика 
одна, замуж не вышла, потому что дочка невзлю-
била потенциального отчима. Теперь она пытается 
помочь дочери устроить личную жизнь, но, не зная, 
как это сделать, попадает в комические ситуации

Искусственный интеллект (Ольга Гарагуля) и Вадзим (Алек-
сей Орлов I) быстро находят общий язык и, пока мальчик 
спит, решают помочь ему заработать денег для покупки 
билета до Марса
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(1–7 марта)

МУЗЕИ
Музей истории города 
Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» 
(6+)
Лекционно-игровая программа «Юные 
археологи» (по заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска 
(электронный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Иркутяне и блокадный Ленинград». К 
80-летию полного снятия блокады Ленин-
града (6+); 
«Иркутское время». Выставка часов из 
фондов музея (6+);
«Родом из детства». Выставка работ побе-
дителей всероссийского конкурса (6+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. 
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный 
центр имени В. С. Рогаля 

Постоянно действующая мемориальная 
экспозиция «Мастерская В. С. Рогаля» (6+)
«Серебро». Персональная выставка Окса-
ны Яшкиной (6+)
«Возвращение». Персональная выставка 
Алексея Яшкина (6+)
«Белый месяц». Выставка детских работ к 
празднованию Сагаалгана (6+)
«Илимское разнотравье». Выставка работ 
народных мастеров Иркутской области 
Е. Н. Михеенковой, Е. А. Волк (кистевая 
роспись) (Усть-Илимск). В рамках проекта 
«Город городу» (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Систематические за-
нятия с мастерами народного творчества 
и ремесел (по изготовлению народной ку-
клы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из 
глины, пластилиновой живописи, валянию 
из шерсти) (по заявкам) (0+)
«Удивительный мир». Персональная вы-
ставка Елены Серой, мастера-методиста по 
керамике ДРиФ (ДПИ) (6+)
«Великие русские полководцы». Выставка 
чеканки (6+)
«Будни и праздники Сибирской губернии». 
Персональная выставка Т. Г. Ларевой (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах 
XIX–XX веков» и мастер-класс по непол-
ной разборке-сборке оружия (по заявкам) 
(6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 
1920–1930 годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркут-
ские госпитали в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в 
войнах XIX — начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок 
посвящен памяти Героя России Эдуарда 
Дьяконова) (6+);
«Пресса Первой мировой войны» (6+);
«В небе Китая» (советские добровольцы в 
Китае, 1937–1940) (6+).

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт 
иркутян второй половины ХIX и начала XX 
века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ 
века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадь-
бе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы 
старого иркутского домостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных 
горожан XIX — начала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — 
начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — 
начала XX века» (6+);

«Свет Иркутска: освещение городских до-
мов и улиц в конце XIX — начале XX века» 
(6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала 
ХХ века» (12+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. 
Тел. 204-884.

Иркутский областной 
художественный музей
Главное здание

«Я шел всегда своей тропою...». Выставка к 
110-летию художника Евтихия Конева (0+)
Выставка «Слава и гордость земли иркут-
ской» (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Огонь творчества». Выставка художе-
ственной эмали. Ольга Лысенкова (Санкт-
Петербург) и Сергей Андрейко (Иркутск) 
(0+)
«Очарованный Сибирью». Фотовыставка 
памяти Бориса Дмитриева (0+)
«Посвящение». Персональная выставка 
Сергея Писарева (0+)
«В гармонии с природой». К 80-летию 
Павла Авенариуса (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23.  
Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
Выставка «Художественная династия Аша-
хановых» (Бурятия) (0+)
Выставка «Кукольное ретро» (0+)
Выставка «Семейное чаепитие» (0+) 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. 
Тел. 53-12-24.

Иркутский областной 
краеведческий музей имени 
Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел природы

 � 7 марта
Открытие выставки украшений из поде-
лочных и полудрагоценных камней, поли-
мерной глины мастеров Иркутска «Красота 
в камне» (12+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 11.  
Тел. 34-28-32.

Музей В. Г. Распутина
Творческая мастерская «Создай свою 
сказку» в рамках программы «Семейный 
выходной» (12+)
Адрес: ул. Свердлова, 20.  
Тел. 25-98-25.

Музейная студия
 � 5–10 марта
Выставка комнатных растений «Дарите 
женщинам цветы» от клуба садоводов 
Иркутска «Радуга» (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13.  
Тел. 200-368.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 

Действующая экспозиция «Семья Волкон-
ских в сибирской ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер 
ярок…» (6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразив-
шая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Краски Сибири — 2023». Отчетная пле-
нэрная выставка (6+)
Адрес: ул. Седова, 40.  
Тел.: 8 (914) 899 1088, 55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Я помню». Персональная выставка 
известной бурятской художницы Аллы 
Цыбиковой (12+)
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». 
Постоянная экспозиция (6+)
Персональная выставка Галины Новико-
вой (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3. 

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр 
народной драмы

 � 1 марта
М. Корнев. «Сибирская свадьба». Обрядо-
вый спектакль (12+). Начало в 19.00.

 � 3 марта
С. Аксаков, М. Корнев. «Аленький цвето-
чек». Русская музыкальная сказка (6+). 
Начало в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46-99-68.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная 
филармония
Концертный зал

 � 1 марта
«Весна — Джаз». Эстрадно-джазовый 
оркестр. Руководитель и дирижер Алексей 
Завьялов (6+). Начало в 18.30.

 � 2 марта 
Концерт из цикла «Звезды XXI века» (6+). 
Начало в 18.00.

 � 3 марта
«Вечер с дуэтом». Ирина Мелентьева VS 
Алиса Новикова. Музыковед Софья Драб-
кина (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2.  
Тел. 24-11-00.

Органный зал
 � 3 марта
«К вершинам». Сольный концерт Сергея 
Фукалова (аккордеон), Михаила Мочалова 
(фортепиано) (6+) . Начало в 15.00.

 � 6 марта
Концерт органной музыки. Олеся Кравчен-
ко (Москва) (6+). Начало в 18.30.

 � 7 марта
Вечер со струнным квартетом «Весна, лю-
бовь, цветы» (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 4 марта 
«Человек поднялся в небо». Познаватель-
ный час для школьников к 90-летию со 
дня рождения первого летчика-космонавта 
СССР Юрия Алексеевича Гагарина в библи-
отеке № 14 «Синегорье» (12+). Начало в 
13.00.
Адрес: бул. Рябикова, 36.  
Тел. 30-27-57.

 � 5 марта 
«Главные выборы страны». Час политиче-
ских знакомств для взрослых и молодежи в 
библиотеке № 37 (12+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр. Топкинский, 33. Тел. 
33-80-25.

 � 7 марта
«Я одержим твоею красотой…». Литератур-
но-художественный вечер для всех групп 
читателей в библиотеке № 10 –«Библио-
тека первых иркутских гидростроителей» 
(12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Геологов, 26б.  
Тел. 42-49-28.

Гуманитарный центр — 
библиотека имени семьи 
Полевых

 � 1 марта
«В волшебном мире книг». Экскурсия 
— первое знакомство с библиотекой для 
дошкольников (6+). Начало в 10.30.
«Основатель династии Полевых в Иркут-
ске». Экскурс в историю к 265-летию со дня 
рождения А. Е. Полевого (12+). Начало в 
12.00.

 � 5 марта
«Милой женщине — букет». Праздничная 
концертная программа (6+). Начало в 
15.00.
«Книга — это не только обложка». Библи-
отечный урок для учащихся 2–4-х классов 
(6+). Начало в 13.00.

 � 5–7 марта
«Весенний переполох». Праздничная 
игровая программа для учащихся 3–4-х 
классов к Международному женскому дню 
8 Марта (12+)
Адрес: мкр. Университетский, 70. 
Тел. 36-95-66.

Областная библиотека имени 
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 1 марта 
«О методах и способах мошеннических 
действий». Встреча с отделом полиции № 
1 МУ МВД России «Иркутское» (16+). На-
чало в 15.00.

 � 2 марта 
Авторский лекторий «Другой взгляд 
на...». Лекция-беседа «Другой взгляд на 
научение». Лекторы — Татьяна и Михаил 
Меркульевы, «Школа открытого диалога» 
(16+). Начало в 12.00.
Акция «Всей семьей в Молчановку» (16+). 
Начало в 13.00.
Проект «Средиземье. Картина мира и 
карта местности». Лекция «Петроглифы 
— окно в исчезнувший мир». В книжном 
магазине «ПродаЛитЪ» (ул. Фурье, 8, 2-й 
этаж) (12+). Начало в 15.00.

 � 6 марта
Заседание иркутского общества «Родосло-
вие». Лекция «История изменения силуэта 
в женской и мужской моде в XIX и начале 
XX века» (12+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253.  
Тел. 48-66-80.

Куда сходить по Пушкинской карте? 
Библиотеки Централизованной библиотеч-
ной системы Иркутска приглашают моло-
дежь — держателей Пушкинской карты на 
интеллектуальные игры, предлагая на выбор 
11 уникальных событий! 
Квест, квиз, брейн-ринг, морской бой — это 
всегда общение, веселье, азарт, а также хоро-
ший повод узнать что-то новое, интересное и 
получить заряд хорошего настроения. 
Все игры — это командные турниры, которые 
объединяют участников в группы по 5–8 
человек. Организаторы предлагают собрать 
команду друзей и прийти за незабываемыми 
эмоциями от встречи с давно известными 
и еще неизвестными фактами из книжного 
мира. Сражаясь за звание лучших, участники 
проверят свои знания по литературе, геогра-
фии, космосу, краеведению и другим наукам. 
Обратите внимание, игры проводятся на 
нескольких площадках по предварительной 
записи по телефону места проведения игры. 
Приходите с друзьями, всем классом или 
студенческой группой. 
Телефон для 
справок 22-66-
87. Узнать места 
и даты проведе-
ния игр, а также 
купить билеты 
можно на сайте 
cbs-irkutsk.ru в 
разделе «Пуш-
кинская карта» 
или перейдя по 
QR-коду: 
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

УСЛУГИ
Картошку, продаю. Недорого. Доставка бесплатно.  

Т. 8-908-779-77-11.

Натяжные потолки любой сложности, фактуры и цвета. Скидки. 
Рассрочка. Т. 8 (914) 958-41-93.

Адвокат Верхозина Т.В. 30 лет практической работы. 
Квалифицированная юридическая помощь.  

Т. 8-902-566-16-17.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе 
города, на выгодных для 

вас условиях, за наличный 
расчет, куплю. Рассмотрю все 

предложения (в т.ч. новые 
дома). Срочно! Агентствам 

не беспокоить.  
Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 

8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок,  
Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, 

Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за наличный расчет, куплю.  

Рассмотрю все варианты!  
Агентствам не беспокоить.  

Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36
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